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Вера...Вера...
Надежда...Надежда...
Любовь!Любовь!
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Каждая человече-
ская душа облада-
ет тремя фактора-

ми: верой, надеждой и лю-
бовью. Я даже уверен, что 
без этих трех факторов че-
ловек просто не смог бы 
жить. И совсем неважно, 
кто он: нищий или богач, 
профессор или неуч. Даже 
неважно, какого цвета его 
кожа и на каком языке 
он говорит, атеист он или 
глубоко верующий чело-
век. Бог сотворил челове-
ка, вдунул в него дыхание 

жизни — и стал человек 
душой живою. Он, Творец, 
и наделил человеческую 
душу этими прекрасными 
качествами — верой, на-
деждой и любовью. Одна-
ко человек наделен от Гос-
пода еще и свободой. Че-
ловек сам выбирает свой 
путь по жизни. Человек, 
незнающий Господа, рас-
точает свои лучшие качес-
тва на пустое, живя рас-
путной жизнью, зря тратя 
время. 

Христианин же все луч-
шие чувства своей души 
стремится отдать на слу-
жение Христу. Он верит во 
всемогущество Бога Три-
единого. Через веру по-
лучает прощение грехов. 
Надеется на Его Второе 
пришествие и с любовью 
исполняет Великое пору-
чение, данное ему Богом: 
«…Идите по всему миру 
и проповедуйте Евангелие 
всему творению. Кто будет 
веровать и крестится, спа-
сен будет; а кто не будет 

веровать, осужден будет» 
(Мк. 16:15-16).

Размышляя над этим, 
мы решили посвятить дан-
ной теме текущий номер 
журнала. Искренне наде-
емся, что, читая его, вы по-
лучите наслаждение для 
вашей бессмертной души. 
Редакция журнала жела-
ет вам обильных Божьих 
благословений.

Cлово редактора

Редакция журнала приносит свои извинения сотруднику журнала, Борису Карамалаку, в первую очередь, а также всем читателям за допущенную 
ошибку в пятом номере журнала «Божий виноградник», где на четвертой странице в статье под названием «Закон сеянья и жатвы» была допущена 
ошибка, и Борис Карамалак был назван доктором богословия. Это не так.

Брат Борис является пастором и наравне со многими служителями Второй славянской церкви города Сакраменто несет свой труд для Господа. 
Примите наши искренние извинения и сожаления о случившемся факте.

С уважением,
заместитель главного редактора журнала, Олег Бубняк

Олег
Бубняк

Зам. главного редактора, 
г. Сакраменто, США
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Дальше Павел пред-
лагает арсенал, не-
обходимый для сра-

жения с этим невидимым, 
но очень реальным и лю-
тым врагом. Он говорит: 
«Для этого примите все-
оружие Божие, дабы вы 
могли противостать в день 
злой и, все преодолевши, 
устоять».

Хочу обратить ваше 
внимание на одно из упо-
мянутых орудий, а  имен-
но, на щит веры. Об 
этом Павел так говорит: 
«… прежде всего возьмите 
щит веры, которым возмо-
жете угасить все раскален-
ные стрелы лукавого». Это 
первое упомянутое ору-
жие и важнейшее в этом 
арсенале, на которое сле-
дует обратить особое вни-
мание. Почему?

Ясно, что это оружие 
для защиты от нападения. 
Оно дано для отражения 
огненных стрел дьявола. 
Важно, однако, знать, как 
пользоваться этим щи-
том. Дает ли этот щит га-
рантию беспечной, спо-
койной жизни, без всяких 
проблем. Или, дает ли он 
уверенность, что он обес-
печит защиту от всякого 
рода атак врага?

Кто по вдохновению 
Духа Святого говорит об 
этом щите? Как мы уже 
сказали, апостол Павел.

Он нам велит пользо-
ваться этим щитом так же, 
как успешно пользовал-
ся им он сам. Однако как 
тогда понять условия его 
жизни и служения, о ко-
торых он пишет: «Я… был 

в трудах, безмерно в ра-
нах, более в темницах 
и многократно при смер-
ти»? Если он правильно 
пользовался этим оружи-
ем, как можно объяснить 
такие переживания в жиз-
ни этого мужа веры?

Послушайте, что он 
дальше пишет: «От иудеев 
пять раз дано мне было по 
сорока ударов без одного; 
три раза меня били палка-
ми, однажды камнями по-
бивали…». И тут следует 
целый перечень самых раз-
нообразных дьявольских 
атак. Он говорит об изну-
рении и голоде, о жажде 
и стуже, о наготе, об опас-
ностях от разбойников, 
о стихиях, о лжебратьях 
(2 Кор. 11:23-27).

Где же был этот щит 
веры, если он должен был 
защитить его от этих атак 
дьявола? Ведь это были 
стрелы, выпущенные из 
лука дьявола. Значит или 
это, что его щит был с де-
фектом? Или же апос-
тол Павел не знал, как им 
пользоваться? К такому 

ли выводу мы должны 
придти?

Мы можем привести 
в пример целый ряд других 
героев веры, которые тоже 
терпели поражения и не-
удачи в своей жизни или 
в своем служении Богу, 
и, тем не менее, пользова-
лись этим щитом веры.

Возьмем такого мужа 
Божьего, как Иов. Он 
вспоминает о прежних 
днях, когда Бог хранил 
его, благословлял, когда 
все — от старого до само-
го младшего — оказывали 
ему честь и уважение, как 
он говорит: «Внимали мне, 
и ожидали, и безмолвство-
вали при совете моем. Пос-
ле слов моих уже не рас-
суждали». А теперь что? 
«Они гнушаются мною, 
удаляются от меня…» 
(Иов. 29:21-22; 30:10).

Но эта беда мала по 
сравнению с тем, что он 
теряет связь с Богом: 
«О если бы я знал, где 
найти Его, и мог подойти 
к престолу Его! …Но вот, 
я иду вперед — и нет Его, 

назад — и не нахожу Его» 
(Иов. 23:3, 8). Это гово-
рит тот, о ком в начале его 
биографии сказано: «…и 
был человек этот непоро-
чен, справедлив и богобо-
язнен и удалялся от зла».

Где же был щит веры 
у этого, преданного Богу, 
человека? Ведь мы знаем, 
что все бедствия, которые 
постигли Иова, были ре-
зультатом огненных стрел 
дьявола! Но, читая конец 
истории Иова, мы видим, 
что, несмотря на тяже-
лейшие его испытания, он 
защитил себя от обиды на 
Бога щитом веры. Он вы-
шел из этой осады дьяво-
ла, как очищенное золо-
то, не огорченным, не оби-
женным. О нем сказано, 
что Бог благословил пос-
ледние дни Иова более, не-
жели прежние. И Иов с ра-
достью восклицает Богу: 
«Я слышал о Тебе слухом 
уха; теперь же мои глаза 
видят Тебя» (Иов. 42:5).

Поэтому, можем ли 
мы придти к такому вы-
воду, что этот щит веры 

Щит веры
Апостол Павел в своем Послании к ефесянам, в шестой 

главе, говорит о войне, которую не избежать тем, 
кто встал на сторону Христа. Об этом он пишет 

так: «Наконец, братья мои, укрепляйтесь Господом 
и могуществом силы Его. Облекитесь во всеоружие 
Божие, чтобы вам можно было стать против козней 

дьявольских, потому что наша брань не против крови 
и плоти, но против начальств, против властей, против 

правителей тьмы века сего, против духов злобы 
поднебесной».

ЕгЕгЕгго»о»о  
оововоо--

егегего о 
««…и…и 
ороро о-о
обобоо--
а»а»а»а»..

ереррыы 
оогугу, , 
аеаем,м,м,м, 
рырырыр е е ее
ререее--

тртррррелелелел 
ононннецецецеец 
дддддимимиим, , 
жжжжжже-е-е
, , онононон 

ы ы ы нанаааа 
вывывывыы---

явявявявявявявввво-о-о-о-о-оо-оо
оооололололололлолол ----
обобобобби-и-и-и--
ананананно,о,о,оо  
попопопос-с-с--
 н н нн не-е-е-е-е
 рарарарарарр ---
оооооогугугугуг : : :
хохохоххохомм мм

лалалалаазазазазаза 
).).).).).

ллллли и иииии
ввввввввввы-ы-ы-ы-ы-ы-ы-ыыыы
еререререререререре ыы ы ыыыыыыыы

бы 
йй»»..

4 1 (14) - 2010



действителен или успешен 
в одних случаях, а в дру-
гих — не действителен? 
Ответ на этот вопрос мы 
найдем, когда поймем, что 
обстрел этот не случай-
ный. Врагу, по изволению 
Божьему, дано пускать 
в нас свои стрелы!

В этом есть определен-
ный промысел Божий, ибо 
любящим Бога, призван-
ным по Его изволению, все 
содействует ко благу (Рим. 
8:28). И огненные стрелы 
врага включены в слово 
«всё». А в чем заключается 
это «благо», которому все 
содействует? Об этом ска-
зано в следующем, 

29-м стихе: чтобы стать по-
добными Сыну Божьему.

Мы порой думаем: 
«Вот, если бы я имел боль-
шую веру, то не постигла 
бы меня та или иная непри-
ятность, не было бы этой 
болезни, нужды; был бы 
лучший заработок, лучшая 
квартира, новая машина 
и многое тому подобное».

Сегодня предлагает-
ся такое учение: дитя Бо-
жие — чадо Царя, и долж-
но иметь все и притом 
в обилии, а если этого нет, 
значит у него недостаточ-
но веры. И мы тогда в не-
доумении, обескуражены, 

падаем духом. 

Дорогие друзья, 
щит веры дан нам 

не для того, чтобы 
мы искали защи-
ту от испытаний 
и проблем. Щит 
веры дан нам для 
того, чтобы в этих 

переживаниях мы 

преобразовались в об-
раз нашего Господа Ии-
суса Христа, а не уныва-
ли, не падали духом, не 
сдавались. 

Повторяю, щит веры 
нам дан не для того, чтобы 
оградить нас от обижаю-
щих нас, нет! Сам Господь 
сказал, что нас будут оби-
жать и всячески неправед-
но злословить — это неиз-
бежно. Щит же этот дан 
для того, чтобы защитить 
нас от чувства мести, оби-
ды, чтобы мы не поддались 
ропоту, не жаловались на 
несправедливость, оказан-
ную нам.

Далее, щит веры не обя-
зывает Бога не лишать нас, 
например, близкого или 
дорогого нам человека. Но 
он дан нам для того, чтобы 
противостать огненным 
стрелам чувств недоволь-
ства и обиды, что, мол, 
Бог несправедливо посту-
пает с нами. Или жалости 
к себе, которая, как нич-
то другое, разрушает наш 
внутренний мир и покой.

Бог благ, поэтому Он 
заинтересован, главным 
образом, в развитии наше-
го внутреннего человека, 
и Его способ достижения 
этой цели — вести нас тер-
нистыми путями. Именно 
это апостол Павел имел 
в виду, когда сказал, что 
многими скорбями надле-
жит нам войти в Царствие 
Божие (Деян. 14:22). Что-
бы познать богатство, ко-
торое дитя Божие имеет 
во Христе, Бог позволяет 
врагу наших душ обстре-

ливать нас своими ог-
ненными стрелами.

Не будем забывать, 
что каждая стрела 
контролируется Бо-
гом. И вот, чтобы мы 

обогатились в Нем, в Ии-
сусе Христе, нам дан щит 

веры. Не для того, чтобы 
избежать испытания, но 
чтобы избежать горечь, 
ропот, озлобление, неве-
рие, обиды, расстройство. 
Верить, что Бог тебя лю-
бит и потому не допустит, 
чтобы хоть одна лишняя 
стрела коснулась тебя.

«Об этом радуйтесь, 
поскорбев теперь немного, 
если нужно, от различных 
искушений, дабы испытан-
ная вера ваша оказалась 
драгоценнее гибнущего, 
хотя и огнем испытыва-
емого золота, к похвале, 
и чести, и славе в явление 
Иисуса Христа…» (1 Пет. 
1:6-7).

Вот почему, дорогие 
друзья, лучший способ 
для употребления щита 
веры — это благодаре-
ние Бога во всех услови-
ях жизни. Если мы с бла-
годарностью принимаем 
посланные нам испыта-
ния, то это самый эффек-
тивный путь употребления 
щита веры.

Послушайте, что гово-
рит апостол Павел: «… я на-
учился быть довольным тем, 
что у меня есть. Умею жить 
и в скудости, умею жить и в 
изобилии; научился всему 
и во всем, насыщаться и тер-
петь голод, быть и в обилии, 
и в недостатке. Все могу 
в укрепляющем меня Иису-
се Христе» (Фил. 4:11-13).

Об этом свидетельству-
ет апостол Павел. Это под-
тверждает, что он знал на 
практике, как пользовать-
ся щитом веры. 
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ЛЮБОВЬ  
совокупность совершенства

Подобные общения помогают нам духовно рас-
ти. Здесь мы делимся нашими радостями и пе-
реживаниями. Мы узнаем о Божиих благосло-

вениях, переживаемых верующими в разных местах и в 
разных обстоятельствах. Нам ближе и понятнее стано-
вятся нужды детей Божьих, и дух сопереживания по-
особому наполняет наши сердца. Появляется желание 

поучаствовать в нуждах Святых, позаботится о тех, кто 
в этом нуждается. А в заботе друг о друге, в попечении 
о слабых, в правильном отношении к немощным братьям 
и сестрам — залог успеха и духовного роста всего тела 
Христова.

Только в состоянии любви Божьей мы способны бу-
дем достичь неба, помогая друг другу. Только согревая 
друг друга любовью Христовой, мы сможем пройти до-
рогой жизни, где мрак, холод, жестокость, грубость, 
лице мерие и предательство. 

Только любовь поможет нам устремляться вперед, 
навстречу вечности, преодолевая все препятствия и пре-
грады на пути. 

Вот почему сегодня я хочу поговорить о том, что 
«любовь — это совокупность совершенства». 

Наше стремление к совершенству, и в этой связи мы 
всегда говорим о святости, о бодрствовании, о готовнос-
ти, о непорочности и т.д. Все это прекрасно и насущно. 
Но давайте к вопросу совершенства попытаемся подой-
ти еще с одной стороны, чтобы иметь как можно более 
полное представление об исследуемой истине. 

Итак, любовь —  это совокуп-
ность совершенства.

Совершенство — это то, к чему мы стремимся. Совер-
шенство — это полнота всех достоинств, высшая степень 
какого-нибудь положительного качества. Так объясня-
ется значение этого слова в словаре С. И. Ожегова. Как 
мы понимаем состояние совершенства? Полагаю, что 
объяснений данного состояния будет примерно столь-
ко, сколько людей будет читать эту статью. Размышляя 
об этом, обо всех сторонах совершенства, я постоянно 

К великому сожалению, сегодня есть немало христиан, которые абсолютно 
равнодушны к таким общениям, как съезды, или, еще хуже того, распростра-
няют разного рода информацию о ненужности и бесполезности подобных 
встреч и общений. Вероятно, эти люди не принадлежат к телу Христа, и им 
чуждо и не понятно это братское единение семьи Христовой. Тот, кто сде-
лался причастником Тела Христова и хоть однажды переживал боль одино-
чества, тот бесконечно рад подобным общениям и единению детей Божьих. 
Истинный христианин прилагает усилия и стремится хранить и укреплять 
семейные узы тела Христова — Церкви.
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упираюсь в слова апостола Иакова. Он пишет в своем 
послании, что совершенный человек — этот тот, кто не 
согрешает в слове (3:2). Конечно, если думать только 
о ругательных словах, то большинство из нас подходят 
под статус совершенства. Но Писание предлагает нам 
размышлять не только о ругательных словах, но и о гни-
лых, и о пустых словах. О словах, которые мы часто про-
износим абсолютно без всякого смысла. Каким образом 
преломляются в нашем сознании слова Христа-Учите-
ля из Нагорной проповеди: «Итак, будьте совершенны, 
как совершен Отец ваш Небесный» (Матф. 5:48)? Кто из 
нас познал до конца совершенство Бога Отца, чтобы ус-
тремляться и достигать Божественного совершенства? 
Рассуждая о совершенстве Бога, мы говорим: «Бог — 
есть свет, и свет совершенный, ничего лучшего быть не 
может. Он есть истина, истина совершенная, и этой ис-
тине нет никакой альтернативы. Он — Бог всемогущий 
и вездесущий, и нет ничего, что можно было бы проти-
вопоставить Ему. Он — Творец всей вселенной, Он — 
источник жизни. Он — Царь царствующих и Господь 
господствующих. Он — все во всем. Он — Альфа и Оме-
га, начало и конец». Не следует утруждать себя, чтобы 
найти какое-то сравнение, потому что Он совершен. Что 
может быть лучше, выше, приятнее, больше и т.д.?» 

Но Бог совершен не только в этих атрибутах, Он так-
же совершен и в милости, и в прощении, и в доброте, и в 
терпении, и в радости. Он совершен и в любви. Он в ес-
тестве своем есть — любовь. Посему, рассуждая о со-
вершенстве Бога и нашем подражании Ему, мы должны 
четко и ясно понимать, о чем идет речь, когда мы чита-
ем слова: «Будьте совершенны, как совершен Отец ваш 
Небесный». 

Наше уподобление в совершенстве Отцу Небесному 
заключается в нашем моральном облике, в нашей нравс-
твенности. Это милость, прощение, чистота помыслов 
и деяний и, конечно же, любовь. Но в плане абсолютно-
го совершенства Бога это уже вопрос другой. 

Антоний Сурожский понимал проявление Божес-
твенного в нас, людях, следующим образом: «Христи-
анская деятельность не определяется точкой приложе-
ния; можно делать что угодно как христианин и делать 
то же самое не как христианин. Христианская деятель-
ность также не определяется лишь тем, что мы поступа-
ем, применяя как можно более добросовестно запове-
ди, относящиеся к данному положению. Христианская 
деятельность в своей предельной сущности — это дейс-
твие Божье, совершаемое через человека. Это деятель-
ность человека, который так сумел вслушаться в Сло-
во Божье (в то, что оно провозглашает), так вглядеться 
в пути Божьи, что его поступки — это деяние, которое 
Господь совершает через него». 

Давайте же поразмышляем об этой глубочайшей ис-
тине — о совершенстве. Уподобление Богу происходит 
через нашу жизнь, сокрытую с Христом в Боге. «И уже 
не я живу, но живет во мне Христос», — говорит апос-
тол Павел. Это уподобление происходит через следу-
ющие действия, о которых говорит апостол в Послании 

к колоссянам: «Итак, умертвите земные члены ваши: 
блуд, нечистоту, страсть, злую похоть и любостяжание, 
которое есть идолослужение… А теперь вы отложите все: 
гнев, ярость, злобу, злоречие, сквернословие уст ваших; 
не говорите лжи друг другу, совлекшись ветхого человека 
с делами его… облекитесь, как избранные Божии, святые 
и возлюбленные, в милосердие, благость, смиренномуд-
рие, кротость, долготерпение, снисходя друг другу и про-
щая взаимно, если кто на кого имеет жалобу: как Хрис-
тос простил вас, так и вы» (3:5, 8-9, 12-13). Вот что необ-
ходимо делать, чтобы достигать совершенства и уподоб-
ляться Христу. Но заметьте, апостол Павел в своих рас-
суждениях по этому вопросу делает последний, но самый 
важный штрих. Это подобно тому, как на высокой башне 
размещают нечто законченное, ради чего вся эта башня 
и строилась. Это самый пик, который украшает башню, 
делает это строение законченным. Смотрите, Павел гово-
рит: «Более же всего облекитесь в любовь, которая есть 
совокупность совершенства» (ст. 14). Несомненно, мы 
должны облечься в милосердие, благость, смиренномуд-
рие. Облечься в кротость, долготерпение, снисхождение, 
прощение. Но поверх этого одеяния добродетелей долж-
на быть любовь. Некто сказал: «Любовь — пусть она бу-
дет нашей верхней одеждой, мантией». 

Далее… Что есть совокупность?
Совокупность — это общий итог чего-нибудь (тот же 

автор). Используя эти объяснения, мы приходим к вы-
воду, что составляющей или объединяющей все аспекты 
совершенства, все стороны, все части является любовь. 
Другими словами, итог, конечный результат, конечная 
сумма всех составляющих — есть любовь. Библейским 
языком — это стих, нами исследуемый сегодня: «Лю-
бовь… есть совокупность совершенства».

В этой связи интересно вспомнить призвание Пет-
ра на служение, на берегу Тивериадского моря. Иисус 
Христос трижды задает Петру один и тот же вопрос: 
«Симон Ионин! Любишь ли ты Меня больше, нежели 
они?» (Иоан. 21:15). Не будем проводить экзегетический 
разбор этой беседы, а обратим внимание на ее резуль-
тат. Результат этой беседы — это слова Христа: «Паси 
овец Моих». Это было поручение Христа-Пастора Пет-
ру — поручение нести служение. Основным условием 
для такого ответственного служения является любовь 
к Иисусу Христу, любовь к Богу. В вопросе Христа есть 
три конкретных условия, которые выдвигает Господь. 

Первое. Наше следование за Господом 
и наше служение должны быть основаны, 
прежде всего, на любви, должны быть дви-
жимы любовью к Господу. Любишь ли ты 
Меня? Другими словами, не любишь — не 
берись. Не любишь — не иди. Прежде чем 
последовать за Мной, и прежде чем ты по-
лучишь какое-то поручение от Меня, ты 

должен Меня возлюбить. И возлюбить более всего. Бо-
лее отца, матери, жены, детей, более самой жизни. 
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Второе. На этот вопрос  — «Любишь 
ли ты Меня?» — должен ответить каж-
дый лично. Не мы, ни наш церковный 
совет, ни наша церковь, ни наше брат-
ство, а ты и я лично. Любим ли мы Гос-
пода? Проверь наедине, в тишине. За-
гляни внутрь своего сердца, попросив 
Господа озарить его Божественным 

светом. Слов не надо. Не надо бить себя в грудь и гром-
ко об этом говорить. Дай доказательства своей любви, 
то есть покажи это на деле. Встань на колени и раскопай 
всю свою внутренность, обнажив пред Господом, что 
там внутри? Любишь ли настолько, что не пожалеешь 
свою жизнь ради Христа?

И третье в этом вопросе. Любишь ли 
больше, нежели они? Больше, чем все 
другие. Вот мерка, вот высота, вот по-
священие. Как бы много не любили дру-
гие, ты должен любить больше. 

Это на самом деле очень серьезно. 
И всю серьезность ты поймешь, ког-

да вспомнишь, что весь Божий план спасения че-
ловечества основан исключительно на любви. 
«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 
Своего единородного, дабы всякий, веру-
ющий в Него, не погиб, но имел жизнь 
вечную» (Иоан. 3:16). Заметьте, сначала 
возлюбил, а потом отдал. Бог, движи-
мый исключительно любовью к греш-
ному человеку, отдает в жертву люби-
мого Сына. И эта истина должна заста-
вить тебя и меня согласиться с серьез-
ностью данной темы: «Любовь — со-
вокупность совершенства». Это и есть 
принцип христианства. Это знак отличия 
христианства — и ничто другое. Это знак 
достоинства христианства. 

Когда мы читаем 13 главу Первого посла-
ния к коринфянам, мы восторгаемся глубиной 
мысли, раскрывающей нам качества любви, ее пре-
восходство и постоянство. Давайте серьезно осмыслим 
содержание данной главы. Павел пишет: «Если я гово-
рю языками человеческими и ангельскими, а любви не 
имею, то я — медь звенящая или кимвал звучащий». Все 
наши возвышенные речи, правильные, логически отто-
ченные, красивые, грамотные без любви в глазах Бога — 
ничто. Простой звук, обыкновенный шум. 

Наши богословские познания и правильно излагае-
мое учение без любви — ничто, пустой звон меди зве-
нящей. Мир как никогда нуждается в Божественной 
любви, озаряющей путь во мраке, любви привлекающей 
и прощающей. Именно такую любовь призваны я и ты 
нести в этот мир, по поручению Христа! 

Апостол усиливает значение любви последующими 
словами: «Если имею дар пророчества, и знаю все тай-
ны, и имею всякое познание и всю веру, так что могу 
и горы переставлять, а не имею любви, то я ничто». 

Павел перечисляет особо важные дары, которыми хрис-
тиане нередко хвалятся, и говорит, что все это без любви 
не имеет никакой ценности в глазах Бога. 

И, наконец, апостол Павел показывает вершину чело-
веческих возможностей посвящения Богу — раздача свое-
го имения и мученическая смерть на костре за Христа, тем 
не менее, если все это совершается без любви, то пользы от 
того никакой. Богатому юноше, сохранившему от юности 
заповеди Божии, Христос сказал: «Одного тебе недостает: 
пойди, все, что имеешь, продай и раздай нищим, и будешь 
иметь сокровища на небесах; и приходи, последуй за Мной, 
взяв крест». Юноша смутился от этих слов. Господь гово-
рит, как трудно богатому войти в Царство Божие. Ученики 
Его вообще ужаснулись от слов Его (Мк. 10). Чтобы выпол-
нить то, что предложил Христос, нужно было очень сильно 
любить Господа. Чтобы достигнуть совершенства, исполняя 
заповеди Божии, мы должны быть движимы исключитель-
но любовью, во всех аспектах нашей христианской жизни. 

Мы должны признаться, что при всем том, что мы име-
ем и чего достигли (наше служение, наши 

дерзания за истину, за правду и за 
святость, наши многочисленные 

мероприятия в вопросах мис-
сионерства и евангелиза-

ций), нам нередко недо-
стает одного. Недоста-
ет этой Божественной 
любви, готовой оста-
вить все ради полно-
го и совершенного 
посвящения Господу 
и ради спасения греш-
ников, во исполнение 

поручения Христа. 

Качество нашей 
христианской жизни, 

всех наших по ступков, на-
шего служения определяет-

ся мотивацией или зависит от 
побуждения, то есть чем мы дви-

жимы, посвящая себя Богу и совершая 
то или другое служение. Если все это основано не на люб-
ви и не движимо любовью, все это абсолютно не имеет ни-
какой цены в очах Господа. Любовь — это главный при-
нцип нашей жизни, потому что Бог — есть Любовь. Лю-
бовь — есть совокупность совершенства. 

Качество наших поступков, жизни и служения изме-
ряется не тем, что видят в нас люди, а той любовью, ко-
торую видит Бог во всем этом.

Продолжение читайте в следующем номере.

2
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Александр Кириллович 
Сипко

Пастор, Славянская 
баптистская церковь, 
г. Спокен, США

Только 
в состоянии 
любви Божьей 
мы способны 

будем достичь неба, 
помогая друг другу.

8 1 (14) - 2010



Старенькая молитвенница 
Ивановна совсем слегла. 
Группа людей из церкви 

решила посетить ее. 
Купили множество 

вкусных и полезных вещей. 
Выучили лирические, 
трогательные стихи 

и в один из воскресных 
вечеров направились в дом 

к старушке. 

После общения решили сделать убор-
ку и тут уж не удержались от вопроса. 
Всех интересовало, почему на столе воз-
ле Библии в изящной вазочке для цветов 
«красуется» букет засушенной крапивы. 

В ответ старушка рассмеялась:

— Она меня в молитве согревает, по-
могает духовную лень побороть.

— Как это? — удивились христиане. 

— А так! Когда я была такая, как вы, 
было время страшных гонений на хрис-
тиан. Вот и собирались мы на малень-
кие молитвенные общения по несколько 
человек в зарослях крапивы, что росла 
в великом множестве за нашим селени-
ем. Никакой недруг не мог догодать-
ся, где мы молимся. Крапива обжига-
ла наши тела, а дух горел огнем любви 
к Господу. С той поры много пережи-
то, но я всегда храню в доме букет кра-
пивы, чтоб в часы благоденствия не за-
бывать о тех днях горячих молитв сре-
ди великих скорбей. 

С тех пор молодежь собиралась 
на молитвенное общение в доме Ива-
новны. А когда старушку провожали 
в вечность, ребята, на удивление всем, 
поставили у ее надгробья «букет» из 
крапивы.

А что следует вспоминать нам 
в годы благоденствия, чтобы наш дух не остыл 
в стремлении к Иисусу?

Елена Чепилка
 

Букет крапивы 
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Веру по праву можно 
отнести к разряду 
жизненно необхо-

димого, без нее невозмож-
но человеческое сущест-
вование. Не делается ни 
один шаг без уверенности 
в позитивном исходе, даже 
если речь идет о риске.

Если воздух, свет, вода 
необходимы для физичес-
кого существования чело-
века, то вера — база для 
существования души, то 
есть самой личности. По-
скольку человек существу-
ет в двух мирах — матери-
альном и духовном, — то 
вера связывает его с обеи-
ми сторонами. Связь с ма-
териальным миром можно 
обозначить как «бытовая 
вера»: готовим пищу, имея 
веру, что она будет вкус-
ной и утолит наш голод; 
садимся в автомобиль, 
имея уверенность, что до-
беремся до места назначе-
ния и т.д. Эта область веры 
граничит с инстинктом.

Но главным звеном 
жизни человека, безу-
словно, является духов-
ный мир, нередко скрытый 
и непонятный. Именно эта 
сфера играет доминирую-
щую роль в поведении лич-
ности. Согласно библей-
ской позиции, Творцом 
всего видимого и невиди-
мого является Бог. Поэто-
му для успешного сущест-
вования человеку крайне 
необходима связь с Со-
здателем. Предположим, 

мы заблудились в дороге. 
Наша реакция? По теле-
фону или используя систе-
му навигации, мы движем-
ся по указаниям, веря, что 
будем в желаемом месте. 
В этом и заключается суть 
веры в Бога — правиль-
но и уверенно прожить 
жизнь!

Альтернатива Божьему 
водительству — опыт, мне-
ния людей, традиции, инту-
иция. Это и есть человеко-
центризм, а не богоцент-
ризм. Печально, но факт — 
этим мы живем. Именно 
это ставит нашу духовную 
жизнь в положение опас-
ного риска. В то же время 
такая альтернатива явля-
ется противлением сло-
вам Христа: «Я лоза, а вы 
ветви. Кто пребывает во 
Мне, и Я в нем, тот прино-
сит много плода; ибо без 
Меня не можете делать 
ничего» (Ин. 15:5). Иными 
словами, без Него мы не-
способны к продуктивной 
жизни. Существует чет-
кая граница между живым 
Словом Божьим и много-
численными интерпрета-
циями Слова человеком. 
Здесь мы и соприкасаемся 
с простой евангельской ис-
тиной — вера происходит 
от слушания Слова (Рим. 
10:17). Важно отметить две 
детали приведенного тек-
ста на языке оригинала: а) 
лично направленное сло-
во (греч. «рэма», в отличие 
от «логос»), что хорошо 

согласуется с Божьим во-
дительством (Рим. 8:14); 
б) слушание слова Хрис-
та (на языке оригинала, 
«Бога» — синодальный 
текст), именно на Нем фо-
кусируется наше внимание. 
Вспомним опять Его слова: 
«без Меня не можете де-
лать ничего».

Лично направленное 
к нам Слово Божье вызы-
вает в нас реакцию — это 
и есть вера. В связи с этим 
важно подчеркнуть, что 
Бог в нас не верит («Вера 
же есть уверенность в не-
видимом»), поскольку Он 
нас видит. Итак, вера есть 
отклик души на Слово 
Божье, отклик внутренне-
го человека. В христианс-
тве существует представ-
ление о душе как о трех-
составном единстве: воля, 
чувства, разум. Следова-
тельно, все они реагиру-
ют? Безусловно! Отметим, 
что и вера состоит из трех 
элементов: информацион-
ного, аргументированно-
го, действенного. Каждый 
из элементов души должен 
откликнуться. Разуму со-
ответствует информаци-
онный элемент: слово по-
нятное для разума и на по-
нятном языке. Вспомним 
диалог Марии с ангелом: 
получив весть о будущем 
Младенце, она поняла, 
что должно произойти, но 
не поняла, как это будет. 
Потому и задает вопрос: 
«Как это будет?» Получив 

исчерпывающий ответ, 
в смирении говорит: «Вот 
раба Господня, да будет 
мне по слову твоему» (Лк. 
1:26-38). То есть ум ее при-
нес плод. Но следует пони-
мать, что это уже не вера, 
а знание. Ум понял, что 
и как будет, но само дей-
ствие еще не произошло. 
Восприятие его исполне-
ния в будущем и есть про-
явления информационно-
го элемента веры.

Следующий элемент — 
аргу ментированный. Он на-
правлен на чувства. Обра-
тим внимание на евангель-
ский пример. Христос 
встре чается с одержимым 
множеством демонов чело-
веком. Увидев Иисуса, они 
кричат: «Что Тебе до нас, 
Иисус, Сын Божий (ин-
формационный элемент: 
они знают Его)? Пришел 
Ты сюда прежде време-
ни мучить нас (аргументи-
рованный элемент)» (Мф. 
8:28-29). Этот элемент опи-
рается на восприятии дейс-
твия Божьего, на соприкос-
новении с Его действиями 
в прошлом.

К слову отметим, что 
упомянутый случай ясно 
показывает суть бесовс-
кой веры: они знают Бога, 
ощущают Его силу, но — 
не могут проявить третье-
го элемента: действенного, 
то есть доверия. Доверие не 
совсем удачно сравнивают 
с верой. Это всего лишь эле-
мент веры, хотя и по сути 

Размышления 
О ВЕРЕ«Вера же есть 

осуществление 
ожидаемого…» 

(Евр. 11:1)
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основной, то есть делающей 
веру полной. Доверие — это 
отклик воли, согласие вы-
полнить слово Бога. Пол-
ное проявление веры — уни-
кальная особенность чело-
века, в отличие от возмож-
ности демонов, бесов.

Писание определяет 
веру как средство угожде-
ния Богу (Евр. 11:6). А если 
это так, то вера как полное 
проявление души должна 
постоянно присутствовать 
в человеке. Итак, вера — 
это процесс, а не кратко-
временный факт. Здесь мы 
и соприкасаемся с необ-
ходимостью постоянного 
общения с Его Словом и с 
необходимостью Его во-
дительства. «Да не отхо-
дит эта книга закона от уст 
твоих; но поучайся в ней 
день и ночь…» (Нав. 1:8) 
и «Ибо все водимые (пос-
тоянно) Духом Божьим — 
сыны Божии» (Рим. 8:14).

Живое слово не следу-
ет отождествлять с про-
поведью, с толкованием 
Писания. Нельзя отри-
цать позитивное влияние 

проповедника. В гомиле-
тике (наука о проповеди) 
существует правило: если 
после проповеди слушатели 
восторгаются спикером, то 
эта проповедь неудачная: 
проповедник собой закрыл 
Христа. Не следует забы-
вать две важные истины. 
Первое: мнение человека 
остается мнением человека, 
а не Бога. «Мои мысли — не 
ваши мысли…» (Ис. 55:8). 
Второе: мы судим о пропо-
веди или книге, опираясь 
на свой вкус, на свои стан-
дарты понимания. И сно-
ва-таки, мы, люди, а не Бог. 
Не лучше ли, давая оценку 
мнению другого, говорить: 
«Я согласен» или «Я не 
могу согласиться, потому 
что…». То, что правильно 
для одного, является не-
правильным для дру-
гого, и наоборот. 
Полезным будет 
вспомнить ре-
акцию на про-
поведь апос-
тола Пав-
ла простых 
людей из 
небольшого 

городка Верия; они были 
«благомысленнее» (с греч. 
«люди с открытым умом»). 
А проявлялось это в лич-
ном анализе услышанного 
(Деян. 17:10-12).

Итак, вера наша от 
слышания Его слова, на-
правленного к нам, а не от 
проповедей или хороших 
книг, хотя и очень ценных. 
Не смещайте акцент с Бога 
на людей! Личное пребы-
вание в Слове (чтение, изу-
чение) — источник веры. 
Для отличия фальшивой 
купюры от подлинной 
банкиров учат не особен-
ностям подделки, а знако-
мят с настоящим, зная, так 
можно легче обнаружить 
подделку.

Более того, пребывание 
в Слове является подтверж-
дением нашего христианс-
кого ученичества, ведуще-
го к познанию истины, ко-
торая, в свою очередь, ве-
дет к духовной свободе, но 
не к вседозволенности или 
либерализму (см. Ин. 8:31-
32). К свободе от человеко- 
и законозависимости. Пос-
ледствия веры — независи-
мость от людей и признание 

Божьего авторитета. Со-
храним себя от крайности, 
что свобода верующего — 
это полная обособленность 
от всех. По сути, свобода 
во Христе — это взгляд на 
всех и на всё «глазами Хрис-
та». Надо полагать, что эта 
мысль очень трудна для лю-
дей власти, высоко ценящих 
себя, свое…

Одной из трагичных 
особенностей последнего 
времени является дефицит 
веры, а точнее — дефицит 
пребывания в Слове…

Пребывание в Слове 
как в источнике веры — 
образ жизни для верующе-
го. Рассказывают про од-
ного служителя, который, 
сталкиваясь с какой-либо 
ситуацией, говорил: «А 
что по этому поводу го-
ворит Писание?». Кстати, 

это было правилом для 
ведущего реформато-

ра протестантизма.

С пребывани-
ем в Слове связан 
и наш духовный 
рост, такой же-
ланный для веру-
ющего (1 Пет. 2:2). 
Открываются все 
новые и новые го-

ризонты, неизвест-
ные и непонятные ра-

нее. Жизнь все больше 
наполняется небесным 

присутствием; земное мер-
кнет, вышнее наполняет 
нас…

Если верить, то верить 
по-библейски. Да будет 
так!

Существует 
четкая 

граница между 
живым Словом Божьим 
и многочисленными 

интерпретациями Слова 
человеком. Здесь мы 

и соприкасаемся с простой 
евангельской истиной — 
вера происходит от 
слушания Слова.

Александр 
Копытюк

Пресвитер, 
г. Крумлин, США
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Положение израильтян было безвыход-
ным, они оказались в ловушке: впере-
ди простиралось Красное море, справа 
и слева возвышались горы, а сзади — 
разъяренный фараон, преследовавший 
их со своими воинами. 

Казалось невероятным, что Бог намеренно привел на-
род Израиля в это ужасное место, где все они долж-
ны были бы погибнуть.

В народе началась паника: женщины и дети плака-
ли, в страхе столпившись вокруг мужей и отцов, мужчины 

роптали и обвиняли своего вождя Моисея во всех бедах. 
«И сказали Моисею: «Разве нет гробов в Египте, что ты при-
вел нас умирать в пустыню? …Ибо лучше быть нам в рабстве 
у египтян, нежели умереть в пустыне» (Исх.14:11, 12). 

Были ли минуты сомнения у Моисея в то страшное вре-
мя? Я представляю, как он упал на колени, простер руки 
к небу и воззвал к Господу: «Великий Бог! Что с нами про-
исходит? Неужели на то есть Твоя воля?» Господь ответил 
ему вопросом, возможно, с упреком: «Что ты вопиешь ко 
Мне?» (Исх. 14:15).

Однако Бог пришел на помощь Своему народу и спас его 
от врагов чудесным образом. Внезапно подул ветер с такой си-
лой, что море расступилось, образовав проход, и люди пошли 
вперед по сухой земле. Когда же фараон со своими воинами 
попытался следовать за ними, вода сомкнулась над их голова-
ми, и все они погибли. «И избавил Господь в день тот израиль-
тян из рук египтян; и увидели сыны Израилевы египтян мер-
твыми на берегу моря. И увидели израильтяне руку великую, 
которую явил Господь над египтянами, и убоялся народ Гос-
пода, и поверил Господу и Моисею, рабу Его» (Исх. 14:30-31).

Когда израильтяне поняли, что это чудесное спасение 
пришло от Господа, они начали благодарить и славить Его. 
«Тогда Моисей и сыны Израилевы воспели Господу песнь 
сию и говорили: «Пою Господу, ибо Он высоко превознес-
ся; коня и всадника его ввергнул в море. Господь — крепость 
моя и слава. Он был мне спасением. Он Бог мой, и прослав-
ляю Его… Кто, как Ты, Господи, между богами? Кто, как 
Ты, величествен святостью, досточтим хвалами, Творец чу-
дес?» (Исх. 14:31; 15:1, 2, 11). 

В тот момент израильтяне чувствовали себя сильными 
и непобедимыми под защитой Бога. Они пели о том, как 
враги теперь будут уважать и бояться их, и хвалились могу-
ществом своего Бога, который вывел их из абсолютно без-
надежного положения. «Услышали народы, и трепещут; 
ужас объял жителей филистимских. Тогда смутились кня-
зья Эдомовы, трепет объял вождей моавитских, уныли все 
жители Ханаана» (Исх. 15:14-15). 

Но в этом проявлении могущества Господа не было ни-
какой заслуги израильтян. Они были спасены только по ми-
лости и воле Бога, Который сказал: «И покажу славу Мою 
на фараоне и на всем войске его… И узнают все египтя-
не, что Я Господь…» (Исх. 14:17, 18). Только Моисей имел 

ПРОСЛАВЛЯЙТЕ
ГОСПОДА В ДНИ

ТЯЖЕЛЫХ
ИСПЫТАНИЙ

Перевела с англ. Людмила Успленьева
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право петь гимн славы Господу после одержанной победы 
и спасения народа, потому что уповал на Него и не поколе-
бался в вере. 

Израильтяне же вспомнили о Боге и возблагодарили Его 
только после своего спасения, а во время испытания, послан-
ного им, не устояли в вере, возроптали и осыпали упреками 
своего вождя. Прославляя Бога после спасения, они свиде-
тельствовали о Его силе и могуществе, а не о своем доверии 
к Нему, а Господь хотел услышать от них гимн веры в момент 
безвыходного положения.

Давайте подумаем, что бы произошло с израильтянами, 
если бы они помнили все чудеса, совершенные Богом для них 
в Египте; если бы они верили Его обещанию, что Он понесет 
Свой народ на руках, как отец носит свое дитя; если бы в том 
бедственном положении на Красном море хоть кто-нибудь из 
них обратился к Богу, восклицая: «Он — моя сила! Мой Бог 
восторжествует над моими врагами».

Я думаю, что в таком случае израильтяне проявили бы свою 
непоколебимую веру в Господа, которую они пронесли через 
тяжелейшие испытания и смогли сохранить. Их вера стала бы 
незыблемой и неодолимой, и они научились бы славить Бога 
при всех обстоятельствах с таким доверием к Нему, что со-
дрогнулись бы силы ада.

Кто-то может выразить сомнение и сказать: «Как мож-
но было петь песнь спасения и избавления, когда израильтя-
не были обречены на гибель? Если бы мы были на их месте, мы 
поступили бы так же, как и они: мы бы вопили от страха. Ведь 
мы только люди, и это естественно думать о своей семье, же-
нах, детях в минуты тяжелого испытания». 

Попытаемся доказать неправильность этого суждения. 
Наш Бог — нежный и любящий Отец. Бывает время для слез 
и для страха. Именно сейчас мы переживаем такое время, ког-
да многие христиане охвачены страхом, тревогой, беспокой-
ством о своем будущем и сомнениями, перенесут ли они все 
тяжелые испытания, предстоящие им. Будучи пастором церк-
ви более двадцати лет, я отношусь к этой проблеме очень се-
рьезно. Я часто молюсь: «Великий Бог, неужели Ты требуешь 
от Своего народа радоваться, когда они теряют работу и дома? 
Они в отчаянии, в большой беде и не могут радоваться и петь. 
Не можешь ли Ты уменьшить их страдания и поддержать их?»

Библия говорит нам, что Иисус не раз упрекал Своих уче-
ников в неверии, говоря: «Где ваша вера?». Я думаю, что Бог 
не упрекал Моисея, когда говорил ему: «Что ты вопиешь ко 
Мне?». Скорее всего, Господь был недоволен и оскорблен тем, 
что израильтяне обвиняли Его в том, что Он допускает гибель 
их детей от рук египтян. 

Они забыли, что Бог обещал сохранить детей Израиля. 
«… дети ваши, о которых вы говорили, что они достанутся 
в добычу врагам, и сыновья ваши, которые не знают ныне ни 
добра ни зла, они войдут туда, им дам ее, и они овладеют ею» 
( Втор. 1:39). 

Бог приходит на помощь людям в самые тяжелые момен-
ты их жизни, когда нет надежды на спасение и только один 
Господь может помочь и спасти. 

Когда мы попадаем в бедственное положение, в отчаянии 
не видим выхода, то нужно обратиться к Богу и молить Его 

о помощи. Мы должны приносить Ему все наши беды, невзго-
ды, проблемы и разочарования, потому что Он хочет, чтобы 
мы уповали только на Него, и желает слышать наши молитвы 
и просьбы о помощи.

После того как мы откроем Господу всю душу и изольем 
свое горе, мы должны укрепиться и возрасти в вере, спокойно 
и без страха встретиться лицом к лицу с нашими испытания-
ми и сказать: «Я сам ничего не могу сделать. Бог — моя сила. 
Я уповаю на Него, я не боюсь трудностей, я буду спокойно 
ждать от Него спасения». 

Помните, что у нас есть нежный и любящий Отец, Кото-
рый знает, как мы слабы и несовершенны. Даже Иисус плакал 
в час испытания; Он знает нашу боль, потому что Сам испытал 
ее. Он послал нам Святого Духа, чтобы Тот успокаивал нас, 
вселял надежду и мир в наши 
сердца. 

Когда вавилоняне покори-
ли израильтян, Божий народ 
потерял все, включая принад-
лежащую ему землю. «При ре-
ках Вавилона, там сидели мы 
и плакали, когда вспоминали 
о Сионе; на вербах, посреди 
его, повесили мы наши арфы. 
Там пленившие нас требовали 
от нас слов песней, и притес-
нители наши — веселия: «Про-
пойте нам из песен сионских». 
Как нам петь песнь Господню 
на земле чужой?» (Пс. 136:1-4).

Завоеватели заставляли из-
раильтян, закованных в цепи, 
петь свои гимны победы и бла-
годарности их Богу. 

В наше тяжелое время мир 
тоже требует от Божьих лю-
дей петь песни победы. Я счи-
таю, что это вызов нам, совре-
менным христианам. Мир хо-
чет узнать, как мы реагируем 
на трудности в нашей жизни. 
«Вы верите, что ваш Бог верный 
и всесильный, — говорят неве-
рующие. — Сейчас, когда вы 
переживаете тяжелые време-
на, поете ли вы гимны победы 
и благодарите ли вы за все Бога? Прежде чем вы попали в это 
трудное положение, вы восхваляли верность Бога. Почему же 
сейчас вы не поете? Разве ваш Бог изменился или ваши пес-
ни о спасении были просто детской фантазией? Может быть, 
ваша вера сокрушилась?»

Но вернемся к вавилонянам. Я не думаю, что требование 
петь гимны победы было насмешкой или издевательством со 
стороны вавилонян. Я верю, что они хотели услышать свиде-
тельство о Боге Израиля. Религия вавилонян не давала им ни-
чего, кроме пустоты и безнадежности. Из Библии мы знаем, 
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что злые не имеют мира в душе, а мир хочет мира, который мы 
имеем. 

Недавно я прочел в одном журнале: «Город Нью-
Йорк — ночные развлечения». И действительно, вечером 
каждую субботу и воскресенье невозможно было пройти 
по Times Square, потому что огромное количество людей 
приходило туда для веселого времяпровождения. Однако 
в 2-3 часа ночи на улицах раздавались крики и рыдания — 
истинные душевные страдания участников этих развле-
чений. Это были крики человеческой души, крики безна-
дежности, отчаяния и душевной пустоты. 

Читая Псалом 136, я пришел к выводу, что вавилоня-
не были так же несчастны, как и наши современные люди. 
Они слышали о Боге Израиля, Который творил чудеса, 
любил Свой народ и был его защитой, опорой и спасени-
ем. Они хотели, чтобы израильтяне представили им ис-
тинное свидетельство о своем Боге. Я представляю, как 

они просили израильтян: 
«Спойте нам свои счастливые 
песни, которые вы пели на 
Сионе. Покажите нам Бога, 
дающего надежду и утеше-
ние в трудное время. Если Он 
ваш Бог, почему вы не поете 
сейчас? Где ваш мир, ваша ра-
дость? Где Божья сила, защи-
щающая вас?»

Вавилоняне хотели услы-
шать, как Божьи люди славят 
своего Бога, находясь в бедс-
твенном положении. «Вы 
могли бы показать нам чуде-
са исцеления людей, — го-
ворили они, — но мы не хо-
тим видеть, как хромые на-
чинают ходить и слепые ви-
деть. Мы только хотим уви-
деть, что ваш Бог — источник 
мира и покоя во времена бед 
и страданий. Только это чудо 
нам нужно». Вавилоняне хо-
тели, чтобы мир воцарил в их 
сердцах.

Но израильтяне не поже-
лали славить Господа и петь 
гимны победы после своего 
поражения. Их ничему не на-
учили испытания, через ко-
торые они прошли; и все пре-

дупреждения и пророчества, которые посылал им Бог, 
были напрасны.

Вавилоняне были разочарованы и, возможно, гово-
рили: «Эти израильтяне ничем не отличаются от нас. Мы 
думали, что их Бог всесилен, а теперь мы знаем, что Он 
не может дать им радость и мир, когда они в беде. Когда 
наступают тяжелые времена, они впадают в отчаяние так 
же, как и мы. Какой смысл искать такого Бога?».

В наше время люди ищут и ждут такого же чуда. На 
них мало действуют продолжительные богослужения, 
обширные церковные программы, вдохновенные пропо-
веди. Даже исцеления от болезней не производят на них 
большого впечатления, ведь они видят чудеса современ-
ной хирургии: байпасы в сердце, трансплантация внут-
ренних органов, восстановление оторванных конечнос-
тей и многое другое. 

А люди хотят увидеть другое чудо: христианина, ко-
торый проходит испытание веры, то есть терпит боль-
шие бедствия и, находясь в безвыходном положении, не 
жалуется, а радуется, поет и верит в Господа, полагаясь 
только на Него, а не на людей или обстоятельства.

Это чудо вернет людям утраченное: истинный мир 
и спокойствие в трудные времена; ведь мирские и неверу-
ющие люди тоже страдают и хотят иметь надежду. 

Наши сомнения во времена испытаний могут причи-
нить нам большой вред: мы можем превратиться в сомне-
вающихся и недовольных христиан. 

Несмотря на наши сомнения, Господь избавляет нас 
от бед, и мы испытываем порыв благодарности и радос-
ти. Но что происходит потом с нашими сомнениями? Беда 
в том, что они не исчезают, а глубже укореняются в на-
шем сердце. 

Сейчас Бог поместил нас в тяжелые условия: невзго-
ды, потери, тревожные новости о войнах, стихийных 
бедствиях, гибели сотен тысяч людей, угрозе ядерной 
войны… Будущее представляется нам мрачным и безна-
дежным. Мы живем во времена такого хаоса, какого еще 
никогда в мире не было. Сатана, пользуясь этим, муча-
ет и заставляет страдать множество людей, вселяя в них 
страх. 

В самый тяжелый момент испытаний Господь призо-
вет Свой народ и спросит: «Как вы справляетесь с этой 
ситуацией? Верите ли вы Моим обещаниям, несмотря на 
все, что происходит вокруг? Будете ли вы Мне верить, 
если страх глубоко проникнет в ваши сердца?»

Чтобы справиться с тяжелыми обстоятельствами, нам 
нужно укрепиться в Господе. Исаия говорит: «Твердо-
го духом Ты хранишь в совершенном мире, ибо на Тебя 
уповает он» (Ис. 26:3). Несмотря на тяжелую ситуацию, 
мы должны усилием воли укрепить нашу веру, побороть 
сомнения и сказать: «Нет — сатане, нет — миру! Я верю 
одному Господу; Он — Спаситель мой во все времена». 

Вот тогда наша душа наполнится истинным миром 
и спокойствием, которые пошлет Сам Господь, потому 
что мы верим Ему всем своим сердцем, и среди всеобщего 
хаоса и тьмы наши жизни будут излучать радость и свет. 

Господь дал нам песню, чтобы мы пронесли ее по 
всему миру: «Гос-
подь — верный. Он 
не оставит Свой 
народ».

Дэвид 
Уилкерсон

Проповедник,
США
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Попытки нерелигиозного 
обоснования морали пред-
принимаются издавна. Клю-

чевой вопрос, на который должна 
ответить конкретная этическая сис-
тема, на поверку оказывается очень 
простым, а именно: «Зачем мне (или 
нам) нужна мораль?». Другими сло-
вами, зачем конкретному человеку 
следовать каким-либо нравствен-
ным принципам всегда и везде, 
и особенно тогда, когда это идет 
вразрез с его личными интересами? 
Ведь вполне очевидно, что мораль-
ное поведение нередко оказывает-
ся невыгодным, поскольку защи-
щает не ваши интересы, а интере-
сы другого лица. Представьте себе, 
что поздно вечером на пустынной 
улице вы находите кошелек, туго 
набитый стодолларовыми купю-
рами. И находите его как раз в то 
время, когда сами остро нуждае-
тесь в деньгах. Однако, будучи че-
ловеком высокой морали, вы при-
кладываете значительные усилия, 
чтобы найти законного владельца 
кошелька. Ваши усилия оказыва-
ются успешными и, после тщатель-
ных проверок, владелец установлен, 
а кошелек возвращен. Чьи интере-
сы защитила мораль в этом случае? 
Безусловно, интересы того другого 
(и к тому же рассеянного!) человека. 

Пытаясь обосновать мораль 
без Бога, философ должен най-
ти убедительные стимулы и аргу-
менты, чтобы преодолеть «барьер 
невыгодности». Нужно изобрести 
разумные причины, которые бы да-
вали человеку силы действовать 
вопреки его корыстным личным 
интересам. Задача эта, согласитесь, 
непростая и, возможно, вообще 
невыполнимая.

Для примера давайте рассмот-
рим одну из влиятельных философ-
ских теорий, которая называется 
«теория общественного договора». 
(Эта теория, кстати, исследует не 
только мораль, но и другие аспекты 
жизни общества). Согласно этой те-
ории, на определенном этапе свое-
го развития люди поняли, что жить 
сообща лучше, чем жить в одиноч-
ку. Сообща легче добывать пищу, 
легче защищаться от врагов (как 

четвероногих, так и двуногих), лег-
че решать ежедневные проблемы… 
Однако, живя в обществе, человек 
вынужден поступиться определен-
ными свободами. Чтобы общество 
не развалилось и не уничтожило 
себя, люди должны соблюдать оп-
ределенные правила. Человек уже 
не может делать то, что хочет и ког-
да хочет. Он должен считаться с ин-
тересами других, а те другие, в от-
вет, должны считаться с его интере-
сами. В результате, создается систе-
ма правил и система наказаний за 
нарушения этих правил. Человеку 
действительно выгодно жить в об-
ществе ему подобных, поскольку 
такое общество предлагает ему за-
щиту и стабильность. Более того, че-
ловеку выгодно соблюдать мораль 
этого общества, чтобы избегать на-
казаний и продолжать пользовать-
ся его благами. 

Несмотря на ряд интересных 
наблюдений, данная теория, од-
нако, не предлагает достаточно 
убедительного обоснования мо-
рали. Как замечает философ Кел-
ли Кларк, в обществе, где мораль 
является всего лишь результатом 
договора, люди не имеют доста-
точных стимулов, чтобы всегда пос-
тупать по законам этого общества. 
Он указывает, что в таком обществе 
у человека на самом деле есть три 
возможных варианта действий: (1) 
человек может соблюдать все нор-
мы общественной морали; (2) че-
ловек может нарушать нормы, но 
при этом быть уличенным в этом 
и, соответственно, наказанным; (3) 
человек может нарушать нормы 
тогда, когда он может избежать 
наказания. Нетрудно предполо-
жить, что некоторые (а, может быть, 
и многие) люди не выдержат ис-
кушения и выберут именно третий 

вариант, согласно которому нормы 
общественной морали соблюдают-
ся избирательно. Ведь в этом слу-
чае человек может продолжать 
пользоваться благами общества, 
при этом далеко не всегда следуя 
его нормам. Если нет угрозы быть 
пойманным, то зачем тогда жерт-
вовать собственными интересами 
ради чьего-то блага? Зачем воз-
вращать кошелек его исконному 
владельцу или сдачу кассиру, ко-
торый по ошибке выдал вам боль-
ше положенного? 

В рамках теории общественного 
договора еще труднее аргументиро-
вать героические действия. Дейс-
твительно, зачем рисковать своей 
жизнью, спасая утопающего в хо-
лодной морской воде? Зачем жерт-
вовать своей карьерой, чтобы годами 
ухаживать за инвалидом, прикован-
ным к постели? Стивен Дэвис, аме-
риканский мыслитель, справедливо 
указывает, что многие акты само-
пожертвования практически невоз-
можно обосновать, не прибегая при 
этом к религиозным концепциям. 
Если отрицать существование Бога, 
то подобные действия выглядят 
крайне иррациональными. Ибо, что 
помимо Бога может быть большей 
ценностью для человека, чем его 
собственная жизнь? 

Мораль, таким образом, нужда-
ется в более глубоком обосновании, 
чем просто договоренность между 
людьми. Нужны более убедительные 
причины и гораздо лучшие стимулы, 
чтобы человек имел силы поступать 
правильно всегда и везде, и осо-
бенно тогда, когда это противоречит 
его желаниям и личным интересам. 
Нужен также лучший контроль, чем 
контроль общества, поскольку от об-
щества можно многое скрыть. Нужен 
Моральный Законодатель, Который 
не только контролирует поведение 
людей, но и дает им силы и вдохно-
вение поступать в соответствие с Его 
нормами.

МОРАЛЬ
БЕЗ БОГА?
«Если Бога нет, то все позволено». Эта 
идея была эффектно представлена 
в романе русского писателя Федора 
Достоевского «Братья Карамазовы». 
Она продолжает фигурировать и в 
современной полемике о взаимосвя-
зи морали и религии. Действительно, 
можно ли рационально обосновать 
высокие моральные нормы и убе-
дить людей всегда им следовать, не 
прибегая при этом к аргументам, 
связанным с существованием Бога 
и жизни после смерти? Имеет ли мо-
раль высший смысл или она просто 
помогает регулировать жизнь людей 
в обществе, при этом возникая и уми-
рая вместе с самим обществом?

Сергей 
Борушко

Проповедник, 
г. Сакраменто, США
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В комнате было 
тихо, так тихо, 
что чуткое ухо едва 

улавливало шипение фи-
тиля, неумолимо съедаю-
щего последние капли ке-
росина. За столом сидел 
молодой человек. Он чи-
тал книгу, плавно пере-
двигая указательный па-
лец вдоль печатных строк. 
Книга была большой и ста-
рой. Уголки ее переплета 
потерлись, страницы по-
желтели от времени. Чи-
тал он медленно, останав-
ливаясь на каждом слове. 
По всему было видно, что 

смысл прочитан-
ного полностью 
овладел его ес-
теством. За ок-
ном была глубо-
кая ночь, но он не 
останавливался 
и все дальше уг-
лублялся в текст. 

Лицо его было со-
с р е д о т о ч е н н ы м 

и лишь изредка каза-
лось, что свет от лам-

пы проявляет на нем то 
удивление и радость, то 
переживание и печаль. Но 
вот, лампа подозритель-
но зашипела, пламя в пос-
ледний раз пробежало по 
фитилю, не желая расста-
ваться с жизнью, и исчез-
ло. Лампа потухла. Ком-
нату окутала тьма. Мо-
лодой человек поднялся из-
за стола… 

Старые книги вызывают 
в моей душе особый трепет, 
словно уставший крестья-
нин, возвращающийся поз-
дно вечером с поля после 
тяжелого труда. Они, как 

и этот крестьянин, совер-
шают большой труд. Воз-
можно, этот труд более тя-
желый, чем физический. 
Они трудятся на духов-
ном поле. Они рассказы-
вают, учат, убеждают, пе-
реубеждают. Переубедить 
человека очень трудно, осо-
бенно, если это касается 
его веры, его мировоззре-
ния. Но книги делают это. 
Я люблю книги, особенно 
старые, зачитанные, потер-
тые и потрепанные. Их вид 
говорит мне о том, что они 
много потрудились. Но не 
все. Есть книги созидающие 
душу, и есть книги, разру-
шающие ее. Но даже сре-
ди созидающих книг одни 
более любимые, читаемые 
и понятные, другие — ме-
нее. Возьмите в руки ста-
рую Библию и посмотри-
те на края плотно сжатых 
страниц. Вы увидите, что 
самыми потемневшими яв-
ляются страницы книги 
Бытия, Псалтыря и Еван-
гелий. Это самые читаемые 

книги Библии. Помню, в де-
тстве мы с сестрой часа-
ми рассматривали картины 
в большой и толстой Биб-
лии в золоченном кожаном 
переплете, которую бабуш-
ка бережно хранила в пла-
тяном шкафу. Библий было, 
как нам тогда казалось, три. 
Это позже мы узнали, что 
первые два тома включали 
Ветхий Завет, а третий — 
Новый Завет. Они сыгра-
ли непревзойденную роль 
в формировании нашего 
мировоззрения. 

Вспоминаю также, каки-
ми непривычными для меня 
казались имена: Матфей, 
Марк, Иоанн, Лука. В на-
шем роду таких имен детям 
не давали, да и имена моих 
сверстников были други-
ми, совсем непохожими на 
эти. Думаю, ни Матфей, ни 
Марк, ни Лука, ни Иоанн не 
подозревали, что их имена 
навсегда войдут в историю, 
а составленные ими повест-
вования превзойдут все из-
вестные в мире бестселлеры 

Свет 
керосиновой 

лампы
Свет керосиновой лампы тускло освещал 

небольшую комнату деревенской избы, нехотя 
выхватывая из темноты ее неровные бревенчатые 

стены, деревянную скамью и стол, сбитый из 
широких досок. Окруженное ярким ореолом 

пламя лампы слегка мерцало, плавно изгибаясь 
и постепенно устремляясь куда-то вверх. 
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и окажут такое громад-
ное влияние на человечес-
тво. Это случилось потому, 
что не талант составителей 
Евангелий имел решающее 
значение, а содержание 
Евангелий. Для меня это 
неоспоримое доказатель-
ство реальности описан-
ных в них событий. Интерес 
к Евангелиям никогда не 
угасал. Люди всегда хотели 
знать, что их ожидает после 
смерти? Об этом написано 
много книг, но ни одна из 
них не переиздавалась так 
много раз, как Евангелие. 
Многие авторы обращались 
к теме смерти, но ни один 
из них не смог запечатлеть 
свое имя в памяти чело-
вечества так, как это про-
изошло с евангелистами. 
Многие книги были пере-
ведены на другие языки, но 
ни одна из них не была пе-
реведена на все языки мира. 
Этот список можно про-
должить, но лучше сказать, 
что причиной такой попу-
лярности Библии являет-
ся ее повествование о Боге, 
о Его любви к людям, о Его 
воплощении и будущем вто-
ром приходе. 

Лампа потухла. Ком-
нату окутала тьма. Моло-
дой человек поднялся из-за 
стола и встал на колени. 
Его душа была переполнена 
странным чувством той не-
передаваемой словами благо-
дарности, которую может 
ощутить только узник, од-
нажды вдохнувший на пол-
ную грудь свежий воздух 
свободы. Он молился долго 
и вдохновенно, а в это время 
Бог благословлял его на дол-
гую, непростую, наполнен-
ную опасностями и пережи-
ваниями, но благословенную 
жизнь. Его звали Антоном. 
Он родился в многодетной 
крестьянской белорусской 
семье. Отец Антона — Илья 
Курец — был православным, 

и хотя он не запрещал сыну 
читать единственную 
в доме церковную книгу, но 
все же много раз выговари-
вал ему за выпаленный керо-
син. Мог ли он тогда знать, 
что эта книга способна из-
менить его жизнь, жизнь его 
сына, членов его семьи и мно-
гих других — родственни-
ков, соседей и односельчан? 
Мог ли он предполагать, 
что в его доме, в той самой 
комнате с бревенчатыми 
стенами, будут собирать-
ся первые члены церковной 
общины, родившейся от 
чтения старой книги? Все 
это происходило в начале 
прошлого века в глухой бе-
лорусской деревне Дядки, 
Докшицкого района, Витеб-
ской области. А единствен-
ной книгой в доме, которая 
оказала такое сильное влия-
ние, было Евангелие. Его ла-
коничный рассказ об Иисусе 
Христе начинался словами: 
«Рождество Иисуса Хрис-
та было так: по обручении 
матери Его Марии с Иоси-
фом…» (Матф. 1:18). Эти 
слова и сыграли решающую 
роль в жизни молодого чело-
века — Антона Ильича Ку-
рец, который стал первым, 
кто уверовал в семье Курец. 
Бог послал ему сто три года 
благословенной жизни. 

Слово «рождество» озна-
чает «появление на свет». 
Слово «генезис», которое 
используется в оригина-
ле, означает «происхожде-
ние». Этот факт очень су-
щественный. Он говорит 
нам о том, что Иисус Хрис-
тос по происхождению яв-
ляется Сыном Божиим. Ио-
сиф принял Марию, и Ии-
сус родился в семье Иоси-
фа, но был наречен Сыном 
Всевышнего. В этом нет 
противоречия. В этом со-
стоит истина и тайна вопло-
щения Бога. 

Мы часто говорим о воп-
лощении с непростительной 
легкостью, не задумываясь, 
как бы без особого почте-
ния. Но при более близком 
рассмотрении этой тайны 
наш ум смолкает, как и при 
чтении первой главы Книги 
Бытия, в которой описыва-
ется происхождение земли, 
солнца, луны, животного 
и растительного мира, на-
конец, человека. Как Книга 
Бытие описывает генезис 
человечества, так Еванге-
лия раскрывают нам гене-
зис нашего Господа Иисуса 
Христа. Кто верит написан-
ному в Книге Бытие, тот ве-
рит и написанному в Еван-
гелиях. Такой человек 
убежден, что для Бога нет 
ничего невозможного и лю-
бая мелочь, как и глобаль-
ное событие в масштабах 
вселенной — все находится 
в руках Божиих и под Его 
властью. Многие ученые 
верят написанному в Книге 
Бытие, и для них воплоще-
ние Бога — такое же Божье 
действие, как и сотворение 
человека. Другие ученые 
не верят тому, что написа-
но в Книге Бытие и не мо-
гут найти для себя ответа на 
вопрос «Кто создал Бога?». 

Являясь много лет науч-
ным сотрудником Украин-
ской академии наук, я лично 
знал и тех, и других. Меня 
никогда не интересовал во-
прос: «Кто создал Бога?». 
Я понимал, что такая пос-
тановка вопроса не дает ни-
какого ответа и является за-
мкнутым кругом — колесом, 
в котором белка бежит всег-
да на одном месте. Для меня 
всегда было более важным 
понимать то, что Младенец, 
Которого родила Мария, 
хотя и был рожден в семье 
Иосифа, но Свое происхож-
дение, Свой генезис, имел от 
Бога, Которого Он Сам на-
зывал «Отец Мой» (Иоан. 

6:32). Это — выход для пыт-
ливого ума ученого. Это — 
перспектива, это — разви-
тие, понимание и мировоз-
зрение, которое дает ответы 
на многие вопросы. 

С другой стороны, Еван-
гелия называют Иисуса 
Христа Сыном Человечес-
ким. В свое время для меня 
это загадка была большей, 
чем та, что Христос — во-
плотившийся Бог. Мне не-
преодолимо тяжело было 
понять, почему Всемо-
гущий Бог, сотворивший 
«концы земли», светила 
«малое и великое», мири-
ады звезд и всю видимую 
сегодня вселенную, решил 
умалить Себя до состояния 
грешного человека? Почему 
Он решил испытать на Себе 
наше тело и то, как это тело 
может страдать? Почему 
Его страдания и смерть на 
кресте были единственным 
способом обратить падшее 
человечество к Себе? В свое 
время я нашел ответ для 
себя в Евангелии от Иоан-
на: «Ибо так возлюбил Бог 
мир, что отдал Сына Свое-
го Единородного, дабы вся-
кий, верующий в Него, не 
погиб, но имел жизнь веч-
ную» (Иоан. 3:16).

Этот же ответ нашел 
и тот молодой человек, по-
долгу читающий Евангелие 
при свете керосиновой лам-
пы. Парадокс, но бывает 
так, что одним достаточно 
и света керосиновой лам-
пы, чтобы, читая Евангелие, 
увидеть истину, другим же, 
которые сегодня пользуют-
ся самыми современными  
электрическими лампами, 
темно и при их свете.

Владимир 
Кунец

Диакон, 
г. Сакраменто, США
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В этот мир рождается человек. Детство, отрочество, по-
том небольшой отрезок жизни для юности, который 
обычно заканчивается женитьбой или замужеством. 

Кто-то успевает приобрести необходимую профессию за это 
время, а кто-то и нет. Тогда уже рождение своих детей, забота 
о хлебе насущном. Эти годы являются самыми приятными го-
дами жизни. В старости вы скажете, что это был просто хоро-
ший, но чуть длиннее обычного, день.

Недавно вычитал, что где-то к сорока пяти годам к челове-
ку приходит зрелость. Так оно и есть. У кого-то раньше, у кого-
то чуть позже. Это период, когда заставляешь себя помолчать 

(и это у тебя уже получается), когда что-то убедительно дока-
зывает горячая молодость. Это время, когда на подброшенных 
на вечерок внуках догоняешь то, что не успел сказать и прочи-
тать, чему не успел научить собственных детей, которые поче-
му-то так быстро стали взрослыми. Это возраст, когда понима-
ешь, что ты еще вроде ничего, но с тобой не хотят советоваться. 
И невольно вспоминаешь маму… Второй день Рождества. Она 
сидит возле печки, читает журнал «Братский вестник», а мы, 
молодежь церкви, колядовать идем. «Дети, вы куда? Метель-
то какая». Какая метель, какие сугробы в 17 лет? Как вчера 
было… подумал, а уж больше 30 лет прошло.

Наконец, человек входит в период старости. Вот почему 
раньше, чем придет Христос, раньше, чем придет смерть, для 
многих из нас придет старость. Независимо от того, хотим мы, 
ожидаем ли, готовимся ли к ней, старость постучится к нам 
в дом. Года два тому назад прочитал строки в христианском 
журнале:

 Отзеленела молодость-весна,
Уходит сила, близится могила.
На светофоре жизни желтизна,
А это значит, осень наступила.
А это значит, надо тормозить,
Поскольку красный загорится скоро…

Напомню, желтый сигнал светофора значит «Приготовь-
тесь!». Для того чтобы правильно встретить старость, к ней 
нужно обязательно готовиться. Говорю однажды молодежи, 
что мудрость приходит вместе со старостью. Самый смелый 
возразил: «Иногда старость приходит одна». Хотелось ска-
зать, что-то в ответ, но зрелость взяла верх. А потом подумал, 
да прав же он, этот парень. К сожалению, бывает такое. Да и в 
служительском опыте встречаемся с подобным. Старость не 
ждали, а она пришла, но мудрость не поспела за ней.

А теперь я хочу обратиться вместе с тобой, дорогой чита-
тель, к Священному Писанию. Откроем 70-й Псалом и прочи-
таем 9-й и 18-й стихи: «Не отвергни меня во время старости; 

Размышления 
О СТАРОСТИ

Начну с вопроса. Скажите, друзья мои, чего мы с вами ожидаем? 
Предвижу варианты ответов. «Второго пришествия Иисуса Христа» — 

один из самых распространенных. Еще один: «Восхищения церкви!» Один 
пожилой человек ответил прямо: «Смерти». Все ответы, в принципе, 

правильны. Но сегодня я бы хотел на короткое время спуститься на землю 
и поразмышлять о нашей с вами жизни.
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когда будет оскудевать сила моя, не оставь меня», «И до ста-
рости, и до седины не оставь меня, Боже, доколе не возвещу 
силу Твою роду этому и всем грядущим — могущество Твое». 
Эти слова сказал Давид, который кроме того, что был поэтом, 
композитором, бесстрашным воином и понимающим страте-
гию и тактику военачальником и, в конечном итоге, царем, он 
был еще и очень мудрым человеком. Правда, в воспитании де-
тей были просчеты, но не об этом сейчас.

Давид понимал, что придет время, когда та рука, что брала 
за космы льва и медведя, которая умело раскручивала пращу 
и правильно направляла камень в лоб Голиафа, которая мас-
терски владела мечем на войне, заставляя врага бежать, ког-
да-то утратит былую силу. Давид думал об этом, он готовил-
ся к этому, и об этом он просил Господа. И не безоснователь-
но. Во 2 Царств 21:15 читаем: «И началась снова война между 
филистимлянами и израильтянами. И вышел Давид и слуги его 
с ним, и воевали с филистимлянами; и Давид утомился». Вы 
читали подобное о Давиде до этого стиха? Давид утомился. 
Его не вымотали преследования Саула и многочисленные вой-
ны. Помните историю Секелага (1 Царств 30)? Жены воинов, 
их дети, жены самого Давида уведены в плен амаликитянами. 
Даже верные друзья готовы бросать в него камни, так сильно 
они переживали о своих утраченных семьях. «Но Давид укре-
пился [надеждой] на Господа, Бога своего»… Я представляю 
себе мужа Божия в глубокой скорби, вопрошающего Господа, 
преследовать ли ему неприятельское полчище и догонит ли он 
их. «И сказано ему: «Преследуй, догонишь и отнимешь»» (1 
Цар. 30:8). И преследовал, и догнал, и поражал их, и отнял все, 
что взяли, и не пропало у них ничего. А далее читаем: «Давид 
утомился». Но этот момент его жизни, как и многие другие мо-
менты, был под контролем его Господа. Когда неприятельское 
копье готово было уже поразить царя, на защиту бросился 
Авесса, сын Саруи, ближайший из его людей и убил неприяте-
ля. «Тогда люди Давида поклялись, говоря: «Не выйдешь ты 
больше с нами на войну, чтобы не угас светильник Израиля»» 
(2 Цар. 21:17). Это был прямой ответ в нужное время на произ-
несенную когда-то молитву не оставлять его, когда будет ос-
лабевать сила. Как важно не забывать о старости еще в юнос-
ти. И что интересно, раньше, чем обратиться к Богу о помощи 
в старости, в том же 70 Псалме мы читаем: «…ибо Ты — на-
дежда моя, Господи Боже, упование мое от юности моей. На 
тебе утверждался я от утробы…» Бог руководил жизнью царя 
от рождения, Бог направлял его в юности, заставлял каяться 
в зрелости, не отверг в старости. Исаия оставил нам чудесные 
слова: «…и до старости вашей Я тот же буду, и до седины ва-
шей Я же буду носить [вас]; Я создал и буду носить, поддержи-
вать и охранять вас» (Ис. 46:4).

Еще в одну библейскую историю, связанную с Давидом, 
я хочу заглянуть вместе с вами. Но обратим внимание на дру-
гую личность. Это записано во 2 Царств с 15 по 19 главы. Сын 
Давида, Авессалом, поднимает восстание против отца. Царь 
и его окружение в спешке покидают Иерусалим. Сложившаяся 
ситуация показана в первых словах 23 стиха 15 главы: «И пла-
кала вся земля громким голосом». Осталась позади Елеонская 
гора, где Давид поклонялся Богу, поспешно переходят Иордан 
и направляются в Маханаим, город, который со времен Иисуса 
Навина был городом убежищем для людей, нечаянно убивших 

ближнего своего. В этом городе также жили потомки колена 
Левия. Когда Давид пришел в Маханаим, ему навстречу вышли 
некоторые богатые люди той окрестности и принесли царю 
и его окружению постели, глиняные сосуды и много разной 
пищи. Среди людей, вышедших навстречу Давиду, был муж по 
имени Верзеллий галаадитянин. Когда восстание было подав-
лено и царь решил возвратиться в Иерусалим, то Верзеллий, 
будучи довольно старым человеком, даже Иордан перешел, 
провожая его. Здесь прочитаем короткий диалог из 2 Царств 
19:33-35: «И сказал царь Верзеллию: «Иди со мною и я буду 
продовольствовать тебя в Иерусалиме». Но Верзеллий отве-
чал царю: «Долго ли мне осталось жить, чтобы идти с царем 
в Иерусалим? Мне теперь восемьдесят лет; отличу ли хорошее 
от худого? Узнает ли раб твой вкус в том, что буду есть, и в том, 
что буду пить? И буду ли я в состоянии слышать голос певцов 
и певиц? Зачем же рабу твоему быть в тягость господину мо-
ему царю?»» Сколько мудрых слов сказал, сколько мудрых 
вопросов поставил в ответ на приглашение царя этот умудрен-
ный жизнью старец. Хотя этим словам больше трех тысяч лет, 
сколько поучительного в них для нас сегодня.

Во-первых, Верзеллий четко понимает, сколько ему лет 
и сколько ему еще осталось жить. Как-то на одной встрече 
братьев-служителей один пастор рассказал следующее. 

Посетил старушку, 85 лет, член церкви. Квартира, шикар-
ный ремонт сделали дети-бизнессмены, все продумано, чтобы 
матери на старости удобно было, забитый холодильник, кото-
рый регулярно пополняется. Пастор стал осторожно говорить 
о вечности, встрече с Богом. «Братик, о чем это ты? Я только 
жить начала», — в недоумении отвечает старушка. Вспоминаю 
рассказ отца, который был пастором больше 30 лет. Встретил 
он как-то знакомого пожилого брата, тоже пастора. Разго-
ворились, и тот ему говорит, что уже на пенсию попросился. 
Столько, мол, в церкви молодых и талантливых братьев слу-
жит. Всю жизнь заботился о ком-то, а теперь решил до старо-
сти не тянуть, пора уже и о своей душе подумать.

К сожалению, часто встречаемся с противоположным. 
Вместо того чтобы вовремя передать служение, еще в зрелости 
готовить себе замену, слышим обиды о том, что «недооцени-
ли». Как трудно бывает в солидном возрасте отличить «хоро-
шее от худого». «Узнает ли раб твой вкус?» — спрашивает Вер-
зеллий. Друзья дорогие, и здесь бывает не просто. Наготовила 
дочь на праздник: и жареное, и варенное, и сырое в виде сала-
тов разных. А мама морщится, все неправильно: то пересоле-
но, то горькое, то кислое, и вообще: «Все не так, как я в свои 
годы готовила!». А внуки едят, и ничего, все нормально. Не 
придумана история, из жизни взята.

«И буду ли я в состоянии слышать голос певцов и пе-
виц?» — продолжает задавать вопросы Верзеллий. А это, 
друзья мои, вообще материал для особого размышления. Как 
сегодня трудно пожилым людям ужиться с молодежью в од-
ной церкви. И что заметил, молодые как-то научились терпеть 
старших, умудренных опытом, но порою несдержанных. Чи-
таю стихи еще и еще раз и пытаюсь понять его для себя. «Да-
вид, — говорит мудрый старец Верзеллий, — понимаешь, у нас 
в Маханаиле поет хор левитов на праздники, на обычных слу-
жениях поем из сборника «Песнь Возрождения» общим пе-
нием, а у вас, в Иерусалиме, группа прославления поет твои 
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псалмы. Это ново для меня и непонятно». Как не хватает та-
ких мудрых старцев сегодня! Как порою одно слово, то, что 
Писание называет «вбитые гвозди», примиряет поколения! 
И смотришь, группа поет, и слава Богу! Хор хороший, и сла-
ва Богу! Молодежь на английском спела (а на каком же им 
еще петь?), и опять слава Богу! Не всегда и не везде так быва-
ет. Кто-то умиляется звукам скрипки, а кто-то терпеть ее не 
может. Для меня духовой оркестр — это часть моей жизни. 
Сколько раз о трубах, духовых инструментах, отдельно о тру-
бе можно прочитать в Писании. Духовой оркестр для многих 
христиан — это громкое заявление перед миром о нашей вере, 
это символ несгибаемости многих братьев и сестер, страдаль-
цев за веру. Для моего очень хорошего друга духовой оркестр 
ассоциируется с конницей Буденного в Гражданскую войну 
и с праздничными демонстрациями на советские праздники. 
Разберись, попробуй. И вот таким разным Господь разрешил 
жить и трудиться в одной церкви, и любит Он всех одинако-
во. И требует от нас очень немного: возлюбить Его всем серд-
цем и ближнего своего, как самого себя. Как мало и как иногда 
сложно на практике. Для нас, старших, в том числе.

Вернемся к Давиду. Третья книга Царств начинает повест-
вование словами, что «царь Давид состарился, вошед в преклон-
ные лета». Вот здесь дожить бы тихо подаренные Господом 
годы. Но Библия повествует о следующем. Один из сыновей Да-
вида и Аггифы, Адония, воспользовавшись немощью отца, объ-
являет себя царем, хотя всем было ясно, что царем станет брат 
его, сын Давида и Вирсавии, Соломон. Но Адония подготовился 
к своему плану основательно. В числе тех, кто поддержал его, 
были Иоав, командующий войском и Авиафар, священник — 
люди, которые всю жизнь были верны Давиду. И вот в этот не-
простой момент Господь опять вспомнил молитву Давида, когда 
он просил Всевышнего не отвергнуть его в старости, когда бу-
дет оскудевать его сила. Бог побуждает сердце пророка Нафана 
идти к Вирсавии, матери Соломона, потом они идут поочередно 
к царю и говорят о случившемся. Кажется, Давид мог сказать на 
это, мол, стар я уже, мне все равно, разбирайтесь сами. Но Писа-
ние говорит: «И клялся царь и сказал: «Жив Господь, избавляв-
ший душу мою от всякой беды!»» (3 Цар. 1:29). И дальше, какая 
ясность ума, какая ясность речи. Давид подтверждает свое обе-
щание о Соломоне, дает распоряжение как, кому и где помазать 
своего преемника. «И затрубили трубой, и весь народ воскли-
цал: «Да живет царь Соломон!»».

Цель наших размышлений сегодня заключается в том, что-
бы заблаговременно подготовиться к старости. Заканчивая 
размышления о Давиде, хочу сказать, что Господь остался 
с ним до последнего его дыхания. Умирая, Давид просит сына 
своего: «…и храни завет Господа, Бога Твоего, ходя путями 
Его и соблюдая уставы Его и заповеди Его, и определения Его, 
и постановления Его…» (3 Цар. 2:3).

На одной встрече братья-служителя рассказывали следу-
ющее. Посетили бывшего служителя, совсем уже старенько-
го и слабого. Во время посещения предложили ему помолить-
ся. Он как взмолился, как будто и старости не было, и слабо-
сти, и с памятью полная ясность. Он еще два раза молился по 
просьбе посетивших его братьев. Вот так посещение! Просто 
брат-старец всю жизнь этим жил. Провалы в памяти, впадение 
в младенчество — да, бывает в старости, но не у всех.

Слышал об одной старушке-христианке. Сколько лет ей 
уже, сама не помнит. Воскресенье, 6 утра, а она уже у молит-
венного дома ходит. Пробует дверь открывать, а она заперта. 
Брат-служитель рядом жил, выходит к ней: «Что случилось, 
бабушка?» — «Как что случилось? Воскресенье сегодня, а Дом 
Божий на замке». — «Бабушка, так только 6 утра». — «Ви-
дишь, совсем старая стала. День помню, а с часами попутала».

Когда услышал это, слезы на глазах выступили. Какая ог-
ромная жажда по Богу, по собранию святых! Уверен, она 
всю жизнь это любила и этим жила. Всего на всего старость 
пришла…

Невольно вспоминаю еще одну историю, услышанную не-
давно. Русская деревня, начало зимы. Вот-вот выпадет снег. 
Старая бабушка дрова с улицы носит и под кровать прячет. 
«Мама, что это вы делаете?» — спрашивает уже немолодая 
дочь. «Заметет скоро, как к дровам доберешься?» — «Да у нас 
газовый котел». — «А если газ отключат?»

Две бабушки, две истории. К обеим пришла старость, не-
мощь, провалы в памяти. Но одна идет в церковь, а другая — по 
дому хлопочет. Просто они этим всю жизнь занимались, кто 
что любил, кто что предпочитал.

Вспоминаю свое детство, 60-е годы прошлого века. Тогда 
была большая проблема с христианской литературой. Мно-
гие полюбившиеся гимны и стихотворения молодежь перепи-
сывала от руки. У моей старшей сестры было несколько таких 
тетрадей. На внутренней стороне обложки одной из них было 
написано: «И помни Создателя Твоего в дни юности твоей…» 
После фразы стояло многоточие. Дальше написано: «Еккл. 
12:1». Прочитал и подумал, а что дальше, после многоточия? 
Почему Создателя нужно помнить в юности? Я понимаю, что 
наши дети статей в русских христианских журналах не чита-
ют. Они вообще редко читают. Компьютер заменил сегодня 
все. Но все-таки, молодой человек и девушка, если мама, папа, 
бабушка или дедушка дадут почитать эту статью, не спеши от-
брасывать ее в сторону. Возможно, твоим родителям уже поз-
дно что-то вернуть, годы неумолимо движутся к закату. А вот 
Писание обращается к юности, говорит, что это самая лучшая 
пора помнить о Создателе своем. Гимн, спетый в юности, бу-
дешь помнить всю жизнь. Стихи из Библии, выученные в юнос-
ти, будешь цитировать в старости. Они помогут тебе жить, ве-
рить, устоять в искушении, быть победителем. Даже если что-
то случится в твоей жизни, Слово Божье, которое ты запомнил 
в воскресной школе, в молодежной группе, в группе по изуче-
нию Библии поможет тебе возвратиться туда, где так хорошо 
было тебе с Иисусом.

И все-таки почему нужно Создателя помнить в юности? 
А дальше в Екклесиасте об этом написано. Просто придут 
годы (на много раньше, чем ты думаешь), «о которых ты бу-
дешь говорить: «Нет мне удовольствия в них!»». Притупляется 
зрение, память, уходит из рук и ног сила, вылетают последние 
зубы. Правда, картина неприятная? Поэтому Слово Божье го-
ворит, чтобы ты решал все вопросы и отношение с твоим Твор-
цом сегодня. Пока ты молод, полон сил и энергии. 

В доме для пожилых людей одна старушка, выходя на про-
гулку, говорит администратору: «Когда позвонит мой сын, 
скажите, что я скоро буду». Она это говорит уже последние 
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12 лет, а сын так ни разу и не позвонил. Говорят, не смог про-
стить матери ее слишком бурной молодости, в которой родно-
му сыну не нашлось места. Часто детей обвиняют в черствос-
ти к родителям. Но они не всегда виноваты. Вот почему Слово 
Божье убедительно советует помнить Создателя в юности.

Еще одна история из Библии описана в Третьей книге 
Царств, с 11 по 14 главы. Здесь описано, что Соломон ближе 
к старости стал забывать Бога. После смерти Соломона царс-
тво разделилось, и десятью коленами Израиля стал править 
раб Соломона, по имени Иеровоам. То, что это произойдет, 
предсказал пророк Ахия. Иеровоаму были объявлены чуд-
ные обетования Господни и поставлены условия благословен-
ного правления. Но совсем скоро он забыл 
о них, предавшись идолопоклонству. 
Наказание Господне не застави-
ло себя долго ждать. Надеж-
да царя, наследник престо-
ла, его сын Авия заболел. 
И вот здесь Иеровоам 
вспоминает о Божьем 
пророке Ахии и по-
сылает к нему свою 
жену, переодетую, 
чтобы ее не узнали, 
с подарками, чтобы 
вопросить Госпо-
да о судьбе отрока. 
«Ахия уже не мог 
видеть; ибо глаза его 
сделались неподвиж-
ны от старости. И сказал 
Господь Ахии: «Вот идет 
жена Иеровоама спросить 
тебя о сыне своем, ибо он болен; 
так и так говори ей; она придет пе-
реодетая». Ахия, услышав шорох от ног 
ее, когда она вошла в дверь, сказал: «Войди жена 
Иеровоама; для чего было тебе переодеваться? Я грозный 
посланник к тебе»» (3 Цар. 14:4-6). Что пророк сказал жене 
царя — прочитайте сами. Обратите внимание на Ахию, совер-
шенно слепого старца. Мы не знаем, сколько ему было лет, но 
верим прочитанному, что он был старый и слепой. Но это не 
мешало ему внятно услышать знакомый голос Божий и быть 
использованным Владыкой еще раз в своей жизни.

Вспоминаю еще слова из 91 Псалма: «Насажденные в доме 
Господнем, они цветут во дворах Бога нашего; они и в старо-
сти плодовиты, сочны и свежи, чтобы возвещать, что праведен 
Господь, твердыня моя, и нет неправды в Нем». Помните? Это 
была также молитва Давида, приведенная выше, где он просил 
не оставить его в старости: «Доколе не возвещу силы Твоей 
роду этому и всем грядущим — могущество Твое».

Вспомните еще одного героя Библии — патриарха Иако-
ва. В старости глаза его притупились, не мог он видеть ясно, 
но это не помешало ему сказать правильные слова благосло-
вения сыновьям Иосифа. И руку правую положил на голо-
ву меньшему сыну Иосифа — Ефрему, и не ошибся. Прос-
то, от Господа это было. И каждому сыну своему предсказал 

пророческое благословение. Вот такая старость и 147 прожи-
тых лет. «И окончил Иаков завещание сыновьям своим, и поло-
жил ноги свои на постель, и скончался…» (Быт. 49:33). Благосло-
венная кончина Божьего человека, хотя в жизни, ох, как много, 
пришлось пережить.

Подводя итог, хочу сказать следующее.

Нас так сильно возлюбил Господь, наш Иисус Христос! 
Даже не пытайтесь сравнивать Его любовь с любовью кого-то 
еще, а Его благодать, эту незаслуженную милость, — с чем-то 
еще. Не получится. Эталон всегда только один. Гонитель пер-
вой церкви, Савл Тарсянин, был выброшен из седла вот этой 
благодатью, когда был на пути в Дамаск. Это произошло на-

столько мощно, что спустя годы он, уже апостол Павел, по-
сылая письма церквам или отдельным лицам, не да-

лее второго или третьего стиха каждого послания 
пишет: «Благодать вам и мир…» И заканчивая 

каждое письмо, а во Втором послании к фес-
салоникийцам говорит, «что служит зна-

ком во всяком послании; пишу я так: бла-
годать Господа нашего Иисуса Христа 
со всеми вами». Убедитесь в этом, поли-
стайте Новый Завет. Такие перемены 
в жизни людей делает только Христос. 
Живите по Писанию. Пусть библейс-
кие примеры, прочтенные вами сегод-
ня, изменят ваши взгляды на, казалось 
бы, нерешенные проблемы. Не все по-

теряно, независимо от того, молоды вы 
или приближаетесь к старости. Глав-

ное, мы еще живы. Обратитесь к Творцу 
за помощью, только Он меняет характер 

и сложившиеся годами привычки. Как часто 
люди не могут простить своим самым близким 

то, с чем спокойно уживаются сами. Оцените не-
заслуженную милость Господню, проявленную к вам, 

и проявите ее к тем, кто столько лет живет с вами. Сделайте 
все возможное с вашей стороны.

После отлива по мокрому песку идет старик, время от 
времени нагибается и что-то бросает в воду. Навстречу идет 
молодой парень и спрашивает: «Дедуля, а что это Вы дела-
ете?» — «Морские звезды спасаю». — «Так побережье — 
тысячи километров, всех не спасешь». — «Всех нет, а тех, 
что в руках, спасу», — ответил старик и бросил очередную 
в океан.

Да, возлюбленные, не оденем всех раздетых, не накормим 
всех голодных, не спасем всех погибающих, но над собою 
обязаны поработать, а уж затем над теми, кто рядом.

Если эти строки помогут хотя бы одному человеку разо-
браться в своей жизни, я буду безмерно счастлив. Годы на-
шей жизни проле-
тят быстрее, чем мы 
думаем. И для мно-
гих старость придет 
раньше, чем Христос 
за Церковью.

Ярослав 
Толстынюк

Пресвитер церкви 
«Благая весть», 
г. Такома, США
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— Мама, я не хочу быть верующей! Хочу 
быть как все! — сказала своей маме после 
школы первоклассница Аленка.

— Почему? — спросила ее мама.

— Потому что надо мной все сме-
ются. Мне от этого хочется плакать. 
Если ты не разрешишь мне быть неве-
рующей, я не пойду больше в школу!

— Хорошо. Давай поговорим, а потом выбирай 
сама. Договорились?

Аленка согласно кивнула и села рядом с мамой. 
И мама начала рассказывать:

— Доченька, когда тебе было всего пять месяцев, 
ты тяжело заболела. Пять месяцев — это очень мало. 
Ты только училась сидеть и носила совсем маленькие 
штанишки и рубашечки. Мы с папой много плакали. 
Мы так не хотели, чтобы ты умерла, наша первая доч-
ка, наша крошка. А врачи говорили, что тебя не выле-
чить. Мы с тобой лежали в больнице. В твои малень-
кие тоненькие ручки врачи то и дело вставляли иглы 
капельниц. Когда ты задыхалась, тебе давали кисло-
родную подушку и делали множество всяких уколов. 
Я была в отчаянии. Жизнь отступала от тебя с каж-
дым часом. И вот однажды ночью, когда ты снова ме-
талась и плакала, я, измученная, встала на колени, как 
когда-то очень давно учила меня моя старенькая ба-
бушка, и взмолилась: «Господи, если Ты есть, если Ты 

существуешь в этом мире, спаси мою дочку! Ис-
цели ее! Сделай это чудо, Господи! О, я этого ни-
когда не забуду!»

Потом я еще долго плакала, стоя на 
коленях, и в мое сердце вливался покой. 
Я вспоминала свое детство, верующую ба-
бушку, ее рассказы о Христе, ее простые 

молитвы. Мне никто не мог помочь. Никто не мог 
спасти тебя, кроме Него — Иисуса. И, знаешь, Ален-
ка, Он это сделал.

После этой моей первой в жизни молитвы ты крепко 
заснула. А через некоторое время, на удивление всем 
врачам, тебя, совсем здоровую, выписали из больницы 
домой. Я же и папа были самыми счастливыми людь-
ми на свете. Мы всем и всюду говорили, что сделал для 
нас Господь. Врач, который лечил тебя, признался, что 
перестал быть атеистом. Вот так, дочка.

С тех пор мы очень любим Господа, Который со-
вершил это чудо. Теперь решай, Аленка: верующей 
тебе расти или нет. Подумай, что сделал для тебя Ии-
сус, как Он любит тебя. Стоит ли забывать об этом 
ради кого-то? Ты уже большая, сама должна все ре-
шать. А я пойду готовить обед.

Когда мама вновь вернулась в комнату Аленки, де-
вочка стояла на коленях и шептала:

— Иисус! Прости меня! Пожалуйста, прости! Я не 
знала, что Ты так много сделал для меня. Я хочу быть 
всегда верующей, Господи!

Дорогой друг, может быть, и над 
тобой в школе смеются озорные 
ребята? Не унывай! Помни, как 
много сделал для тебя Иисус. 
Пусть Он не исцелял тебя так, 
как Аленку, но помни, что за 
тебя Он пошел на Голгофу, 
чтобы тебе жить вечно.

Елена Чепилка, 
писательница, США

уу быытьтьбыыть 
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1. Кто был кротчайшим человеком из всех 
людей на земле? 

2. Кто был мудрее всех людей?

3. Кто был самым сильным из племени Данова?

4. Кто был самым молодым царем, 
воцарившимся в Иудее?

5. У кого до самой смерти зрение не 
притупилось?

6. Какой самый короткий Псалом?

7. Какой самый длинный Псалом?

8. Какая самая длинная книга Библии?

Детская страничка. Детская страничка. В гостях у тети ИрыВ гостях у тети Иры

Постарайся ответить на вопросы самостоятельно.

Все его зимой 
боятся –

Больно может 
он кусаться.

Прячьте уши, 
щеки, нос,

Ведь на улице ...
Человечек 
непростой:

Появляется 
зимой,

А весною 
исчезает,

Потому что 
быстро тает.

Дунул ветер, 
и мороз

Снег нам с севера 
принес.

Только вот с тех самых пор
На стекле моем ...

Только выпали 

снежинки,

Побежал я 

по тропинке,

А за мной 

они бегут,

Весь маршрут 

мой выдают.
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Михей Зарыныч си-
дел на крыльце све-
жевыкрашенного 

дома в новом кресле-качалке 
и отрешенно смотрел вдаль 
заходящему солнцу. На душе 
у него было холодно и пусто, 
несмотря на то что природа 

изнывала от горячей погоды. 
Вот уже два года прошло, как 
умерла его жена, а его, оди-
нокого старика, поместили 
в дом, где очень хорошо уха-
живают за старыми людьми.

Уж очень хорошо! Его 
комната всегда была чис-
то убрана и проветрена, на 
столе есть всегда достаток 
пищи, а времени для отды-
ха — с избытком! Что же еще 
надо одинокому старику? 
Казалось бы, у него все есть! 
Не правда ли?

Михей Зарыныч тя-
жело вздохнул… У него 

действительно всего было 
с избытком, включая также 
предостаточно сердечной 
тоски и боли. А в душе — 
дыра, огромной тяжести 
дыра одиночества. 

— Где же, где же мои 
дети? — горячая слеза кати-
лась по испещренному глу-
бокими морщинами лицу. — 
Почему же, почему они забы-
ли, оставили меня, старого?

«Папа, — припомнил-
ся ему последний разговор 
с его дочерью, — тебе там 
будет очень хорошо!»

Очень хорошо?

Ему было хорошо тог-
да, когда он на своих руках 
с радостью и трепетом де-
ржал своих малюсеньких 
новорожденных крошек, 
беспомощных, с розовыми 
щечками, с курносым носи-
ком! Маленьких, нуждаю-
щихся в его помощи! И он, 
отец, строил великолепные 
планы об их будущем, он ле-
леял мечты о том времени, 
когда они вырастут и будут 
ему поддержкой, помощью, 
защитой.

Ему было очень хоро-
шо, когда он брал их за руку 
и вел дорогами их розово-
го детства, дорогами взрос-
ления. Он гордился тем, как 
быстро они подрастали; он 
трепетно ловил каждое их 
слово; он наслаждался их 
улыбками. И продолжал 
грезить о том времени, когда 
они вырастут, когда твердо 
станут на ноги. Ох, как ему 
будет легко тогда!

Ему было безмерно хоро-
шо тогда, когда они выросли, 

окончили школу и пошли ра-
ботать. С какой гордостью 
он смотрел на своих сыно-
вей-орлов и красавицу-доч-
ку. Разве были в мире дети 
лучше, чем его? Разве мож-
но было сравнить их с други-
ми? Нет! Он наслаждался их 
общением; он радовался их 
успе хам; он был готов прий-
ти им на помощь в любое вре-
мя. Они были его дети, его 
кровиночка, его жизнь!

А время шло…

Вот уже и о женитьбе-за-
мужестве заговорили, планы 
посыпались, мечты о свадь-
бах, машинах, домах! И хоть 
Михею Зарынычу было не-
легко, но так хорошо! Его 
дети — его заботы… Ну, как 
же им не помочь: он был го-
тов на все, в ущерб себе, 
только бы для блага детей! 
Все для них, ему-то, одному, 
сколько надо?

Ему даже припомнилось, 
как однажды в церкви один 
молодой отец, по его мне-
нию, не до конца понимаю-
щий проблемы между моло-
дыми и старыми, сказал: 

— Вы, молодые, долго 
не проживете! Ведь вы сов-
сем не уважаете своих ро-
дителей, старших людей. А 
Библия же говорит, что кто 
хочет быть долголетним — 
должен почитать отца свое-
го и мать свою.

Ох, как тогда Михей За-
рыныч возмутился, дескать, 
может, другие дети и не ува-
жают своих родителей, но 
его? О, нет! Его дети добрые, 
заботливые, предусмотри-
тельные! Они постоянно ему 

Посеешь ветер — 
пожнешь бурю

Солнце медленно опускалось 
к темно-красному горизонту, зажигая 
все вокруг багровым заревом. Ничто 
нигде не шелохнется: ни листик, ни 
сухая травинка. Все как будто бы 

замерло от удушливой жары.
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звонят, постоянно интересу-
ются, как у него дела и как 
здоровье. О, нет! Его дети 
прекрасные!

А еще с этими новы-
ми технологиями, с новыми 
изобретениями, то и вооб-
ще все стало легче. Дети те-
лефон купили, да такой, что 
везде можно с собой при-
хватить. Хотя им пришлось 
долго обучать старика, как 
им пользоваться, но все ста-
рания пошли на пользу. Он 
на улице может говорить 
с детьми, в автобусе — без 
проблем, даже если в кро-
вати или маленько прибо-
лел — и тогда все возможно! 
Все можно рассказать, даже 
с кровати не вставая!

Нет, это уж правда, его 
дети заботливые, они по-
сещают его, звонят. Чьи-то 
дети могут быть грубыми, 
забывать звонить или прихо-
дить в гости к своим родите-
лям. Но его? Нет, у него все 
хорошие!

Михей Зарыныч горько 
вздохнул…

Это все было в прошлом! 
Он отрешенно всматривался 
в потемневший закат, отку-
да поднимался легкий ветер, 
и взмахнул одинокую сле-
зу. Что же случилось? Поче-
му он забытый, оставленный 
своими детьми? Своими хо-
рошими детьми? Его сердце 
сжалось от боли, и рана оди-
ночества заныла, закровото-
чила. Как, как он сможет так 
дальше жить? Его сердце ры-
дало, его душа болела!

А тут ему еще припом-
нилось, как его сын вроде 
бы с любовью сказал ему: 
«Папа, ну мы же с Милоч-
кой отдельная семья. Да, ты 
меня воспитал, но теперь 
уже все позади, теперь мы 
уже взрослые!»

Может быть, это и было 
сказано с любовью, но Ми-
хею Зарынычу было так 

больно, так тоскливо! Ах, 
конечно же, они отдельная 
семья, но он никогда и не 
претендовал быть их час-
тью, старался никогда не 
вмешиваться, только молит-
вы увеличились, теперь же 
их стало двое. И от них ему 
только нужно было знать, 
что они его любят, что зво-
нят, что заходят. Они же так 
и остались его детьми, хотя 
и взрослыми, но также лю-
бимыми, он за них постоян-
но молится и просит у Бога 
для них благословения.

Даже сейчас, когда про-
шел уже целый месяц, как 
никто ему не звонил, он 
продолжает о них молить-
ся. И до боли напрягая слух, 
выжидает, когда же зазво-
нит его телефон. Он про-
должает его заряжать каж-
дый вечер — в надежде, что 
дети позвонят; он продол-
жает носить его везде с со-
бой — в надежде, что он на-
конец издаст звук. А теле-
фон молчит, а душа кричит! 
От боли, от одиночества, от 
тоски! Оставили… забыли…

«Посеешь ветер — пож-
нешь бурю!» — как ударами 
молота отчеканились в его 
исстрадавшемся и растре-
воженном долгой разлу-
кой и ожиданием сознании 
слова.

Нет, он не хотел бури 
в жизнь своих детей! Нет! Он 
хотел им добра, счастья, ти-
шины и покоя! Пусть лучше 
в его жизни дуют сильные, 
знойные и холодные ветры, 
пусть слезы разлуки и оди-
ночества жестоко сверлят 
безмерную рану в его сер-
дце! Пусть его душа плачет 
и рыдает от одиночества! 
Своим же детям — он желал 
только добра!

А закат мрачнел…

Слезы беззвучно кати-
лись по старческому лицу, 
сердце рыдало, разрывалось 
от боли. Как можно унять 

такую душераздирающую 
тоску, чем залечить глубо-
кую рану?

— Сыночек Петенька! 
Сыночек Витенька! — шеп-
тал пересохшими губами 
Михей Зарыныч. — Дочень-
ка моя дорогая! Я так хочу 
вас слышать, я так хочу вас 
видеть. Дети мои, где вы?

Тихо скрипнула дверь, 
и бедняга быстро вытер бе-
гущие по лицу слезы. Вош-
ла молодая женщина, ра-
ботница дома, и заботливо 
спросила:

— Вы ужинать будете, 
Михей Зарыныч?

— О нет, нет, — еле 
слышно ответил он.

— Вы же не обедали се-
годня, — не сдавалась жен-
щина, — у Вас, может, что-
то болит?

Михей Зарыныч глубоко 
вздохнул и, положив руку 
на грудь, произнес:

— Душа…

Он сделал паузу, как 
будто бы вбирая глоток воз-
духа, как будто бы набира-
ясь сил, и через короткое 
мгновение добавил:

— Душа у меня болит, — 
и протяжно застонал.

А небо еще сильнее по-
багровело, и ветер усилился! 
А ветер одиночества разры-
вал на мелкие кусочки ис-
страдавшееся сердце Михея 
Зарыныча, а ветер разлуки 
немилосердно теребил изне-
могшую от ожидания душу 
Михея Зарыныча. Женщи-
на пододвинула свободный 
стул и, положив свою ла-
донь на скрещенные на ко-
ленях сморщенные дрожа-
щие руки старика, заботли-
во погладила их.

— Что бы Вы хотели? — 
участливо спросила она.

Он глянул на ее руку 
и представил рядом с собой 
свою дочь. Вот, чего бы он 

хотел, вот, что ему надо! Об-
щения, просто общения со 
своими детьми… Чтобы вот 
так почувствовать их рядом, 
его детей, кого он взрастил, 
о ком заботился, за кого до 
сих пор молится. Они, они 
ему нужны! Он хотел, что-
бы они приехали или хотя бы 
позвонили, чтобы хоть слово 
сказали! Не важно, что у них 
отдельные семьи. Это даже 
лучше: детей прибавилось. 
Конечно, конечно! Теперь 
у него три сына и три дочки!

Но где они? Где? Почему 
он одиноко сидит здесь ря-
дом с чужой дочкой? Ведь 
его дети тоже были забот-
ливыми, тоже были внима-
тельными! Что же случи-
лось? Ведь они же не черс-
твые, их сердца не огрубели! 
Что же, что же произошло? 
Михей Зарыныч опустил го-
лову, и горячая крупная сле-
за упала на руку сидящей 
рядом молодой женщины.

Она не отдернула ее, 
и упавшая слеза дрожащей 
капелькой продолжала ле-
жать на руке. Вот если бы та 
горячая слеза могла бы до-
стигнуть сердец его детей! 
Такая горькая, дрожащая 
и чистая слеза! 

— О, дети, дети! Не 
заставляйте плакать 
старика! — безмолвно 
кричала его душа. 

О, дети, опомнитесь, 
остановитесь! 

Не сейте ветер разлу-
ки, не раздувайте по-
рывы жестокости, не 
причиняйте боли своим 
родителям! 

Чтобы вам не пожать 
бури!

Любовь 
Павлюк

Писатель, публицист, 
г.Фресно, США
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Да, действительно… но зачем с детьми? Сегодня это 
звучит так же актуально, как и во дни Моисея. 

Дети, наши маленькие дочурки и сынишки, вчера 
еще, кажется, крепко держали нас за руку и с жадностью 
ловили каждое наше слово, а сегодня это уже не маленькие 
дети, но еще и не взрослые молодые люди. Так кто же это 
такие? Современное общество определило этот возраст как 
подростковый. Но что же особенного в этом возрасте и по-
чему именно в этом возрасте дети некоторых христиан пе-
рестают посещать церковь и служить Богу? И сегодня мы 
молимся о сыновьях или дочерях, которые блуждают в этом 
мире, служа не тому господину… Так что же стало причи-
ной и кто в этом виноват? 

В этой беседе с вами, дорогие читатели, мне хотелось бы 
поразмышлять на эту тему. Подростковый возраст. Многие 
из нас говорят, что это возраст трудный, переходной. Я не 
стал бы характеризовать этот возраст как трудный. Скорее 
всего, я бы сказал, что это возраст, требующий особого вни-
мания и отношения не только между родителями и детьми, 
но и особое отношение к нашим младшим братьям и сестрам 
в наших церквах.

За те немногие годы, которые Бог позволил мне трудить-
ся среди подростков, я обнаружил, что чаще всего имен-
но в этом возрасте, с 12 до 16 лет, дети оставляют церковь. 
В Притчи 22:6 написано: «Наставь юношу при начале пути 
его — он не уклонится от негo, когда и состарится». Воз-
можно, дорогие мои, мы недостаточно приложили усилий, 
чтобы научить наших детей полюбить Господа всем серд-
цем, не сделали дом молитвы тем местом, где они находят 
ответы на интересующие их вопросы. Не позволяем ли мы 

врагу душ человеческих красть наших детей у нас и, остав-
ляя их в мирском Египте, сами продолжаем свое путешест-
вие в обетованную землю, забывая о нуждах своих детей?

Возможно, наше прошлое наложило свой суровый отпе-
чаток на наше мировоззрение в вопросе христианского вос-
питания детей. Однако, наши родители, которым пришлось 
нелегко во времена коммунистического режима воспиты-
вать детей, выстояли и передали факел веры своим детям. 

 Но я с особой тревогой наблюдаю, как сегодня в свобод-
ной стране, где мы можем беспрепятственно служить Богу 
вместе с нашими детьми, многие добровольно, с раннего утра 
и до позднего вечера, собирают солому для Египетских кир-
пичей, совсем не оставляя ни сил ни времени для своих собс-
твенных детей. Слава Богу, что есть семьи, которые заботятся 
о своих душах и о душах своих детей. В Первом послание Пет-
ра 2:5 читаем: «…и сами, как живые камни, будьте выстраивае-
мы как дом духовный, священство святое, чтобы приносить ду-
ховные жертвы, благоприятные Богу Иисусом Христом».

В нашем 21 веке со стремительной скоростью разви-
тия высоких технологий нашим подросткам куда сложнее 
справляться с различными рода искушениями. Этот мир 
предлагает массу удовольствий и информации. Порой фи-
зически и духовно незрелые подростки не в состоянии спра-
виться со всей этой лавиной, давящей на них, и, не находя 
поддержки и понимания со стороны нас, взрослых, стано-
вятся замкнутыми. Порой мы, взрослые, не объясняя при-
чин, ставим запреты на многие вещи, тем самым оставляя 
незаполненным время и место в душе ребенка, не предлага-
ем ничего взамен. А у сатаны есть что предложить, и он не 
медлит это делать.

Давайте 
передадим 

ФАКЕЛ 
ВЕРЫ

«…Пусть будет так, Господь 
с вами! Я готов отпустить 
вас, но зачем с детьми?» 

(Исх. 10:10).
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В этот период жизни происходит не только физическое, 
половое, но и духовное созревание,  становление личности. 
И если мы не уделим достаточно времени, любви и терпе-
ния, то поверьте, у этого мира есть что предложить. Если 
наш подросток не находит ответов у родителей и в церкви на 
интересующие его вопросы, он /она вполне может получить 
исчерпывающую информацию от друзей или из Интернета, 
но уже в искаженном виде. Исправить потом все будет куда 
сложнее, чем нам самим не полениться и вложить в наше-
го ребенка библейскую точку зрения на все аспекты жизни.

Помнит: в Евангелии от Луки 2:41-47 записан один эпи-
зод из земной жизни Иисуса Христа?

Родители нашли 12-летнего Иисуса в храме. Какой хо-
роший пример дал Он нам и нашим детям. Как бы хотелось, 
чтоб наших подростков влекло в Дом Божий. 

У евреев есть особый день в жизни подростка. Он назы-
вается «Бар-Мицва». Согласно законам иудаизма, когда ре-
бенок достигает 13-летнего возраста для мальчика и 12-лет-
него возраста для девочки, он становится ответственным за 
свои поступки. Мальчики после опреде-
ленной подготовки выходят и публич-
но читают отрывок из Священного 
Писания, тем самым свидетель-
ствуя, что Слово Божие ста-
новиться его словом.

Очень хотелось бы, 
чтоб мы не упускали из 
внимания всю важность 
этого возраста. В ос-
новном в наших церк-
вях мы уделяем внима-
ние детям до 12 лет. Для 
них организованы вос-
кресные школы. Так же 
у нас ведется работа с мо-
лодежью. А вот дети от 12 
до 16 лет остаются без внима-
ния со стороны церкви. Мы как 
бы не считаем это важным и забы-
ваем, что они также нуждаются во вни-
мании и общении. 

Именно этого и добивается сатана, ему это очень выгод-
но, и он — тут как тут, начинает предлагать им удовольствия 
этого мира. Подросткам в церкви становится неинтересно, 
скучно. И зачастую, родители с большим трудом могут уго-
ворить их пойти с ними в церковь. Подростковое служе-
ние — это как мостик между воскресной школой и моло-
дежью. Поэтому нам просто необходимо создавать в наших 
церквах все условия для подросткового служения, и всячес-
ки поддерживать тех, кто трудится с подростками. 

Случается, что подросток, не достигнув 16-летнего воз-
раста, примыкает к молодежи. Таким образом, минуя под-
ростковый период развития, они из детства перескакива-
ют во взрослую жизнь, тем самым теряя самую главную 
часть своей жизни, в которой формируются их взгляды 
и развивается личность. Не готовые к взрослой жизни, они 

сталкиваются с проблемами быстрого взросления, ранней 
влюбленности и массой других проблем, отсюда вытека-
ющих. Очень бы хотелось, чтоб наши дети не торопились 
жить, а наслаждались и правильно развивались в каждом 
возрастном периоде.

Мне иногда задают вопрос, как я справляюсь с подрост-
ками, ведь это не так легко.

 С Господом это очень даже легко. Когда мы видим 
в подростке, в первую очередь, его бесценную душу, кото-
рую Господь сотворил, а не какую-то, на наш взгляд, не по-
добающую одежду или поведение, тогда очень легко их лю-
бить и служить им. В Первом послании к коринфянам 13:4-8 
перечислены все качества любви. Если мы, как родители или 
просто члены церкви, будем любить их, они обязательно это 
почувствуют и ответят взаимностью. Они полюбят Господа, 
церковь, и христианский образ жизни станет для них как 
воздух.

Очень хотелось бы призвать всех полюбить наших таких 
разных и порой сложных подростков, для которых мы — 
как письмо. И наши дела проповедуют больше, чем наши 

слова. Они очень сильно чувствуют фальшь, и если мы не 
искренни, то и они отвечают на это соответственно, 

платят грубостью, непослушанием и непокорно-
стью, что нас очень огорчает. 

Пусть даст Господь нам мудрости не по-
терять своих же детей. Не надо нам забы-
вать, что это самое дорогое, что Бог дал 
нам в этой жизни, и мы в ответе за их души 
перед Богом. Когда мы станем перед пре-
столом Божьим, дадим ответ за них.

И если вы, родители, не находите вре-
мя для общения со своим подростком, не 

имеете время отвезти их в церковь на под-
ростковое общение, разбор Библии или ре-

петиции хора, тогда не обвиняйте никого, 
если ваш ребенок не хочет посещать церковь 

и ему там скучно. Это был ваш выбор. Вы в пер-
вую очередь не показали сами должный пример. 

Проводите больше времени с вашими подростками, 
интересуйтесь их проблемами и удачами. Научитесь выслу-
шивать их и не кидайтесь сразу с нравоучениями. Вы ведь 
тоже не сразу стали такими мудрыми, наверняка совершали 
такие же ошибки.

Призываю вас больше обращать внимание на подрос-
тков. Поощряйте друг друга в служении им. Организовы-
вайте больше различных служений в церквах, где подростки 
могли бы учиться служить Господу и друг другу. 

Давайте передадим факел веры нашим детям, чтоб и они, 
в свою очередь, могли передать его своим детям, и так до 
славного пришест-
вия нашего Господа 
Иисуса Христа.

Павел 
Ключник

Руководитель подростко-
вого служения «Скала», 
г. Сакраменто, США
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«Скажи мне, с чем ассо-
циируется у тебя фраза «сво-
бодная любовь»», — спра-
шивала я своих знакомых. 
Не успокоившись, обрати-
лась к Интернету. Мне было 
интересно, что думают по 
этому поводу другие люди… 
И, как ни странно, ответ был 
одинаков (ну, в крайнем слу-
чае, смысл). С легкой руки 
СМИ разнеслось по белу 
свету, что «свободная лю-
бовь» и «свободный секс» — 
одно и то же. В одном месте 
даже вычитала: «Свободная 
(случайная) любовь». 

Не знаю,  как у вас, но 
у меня никак не ассоцииру-
ются Любовь и «случайное» 
удовлетворение сексуальных 
потребностей. Современ-
ный мир красивыми словами 
прикрывает безнравствен-
ное, развращенное поведе-
ние. И вот уже наша моло-
дежь воспринимает «это» 

как норму. А еще недавно, 
в молодости наших мам, че-
ловека, ведущего такую «сво-
бодную» жизнь, назвали бы 
«аморальным» и не поняли. 
Во времена наших бабушек 
его бы назвали «страшным 
грешником» и осудили. Ну 
а если копнуть глубже в исто-
рию, то таких людей побива-
ли камнями до смерти.

Сейчас же пресса и те-
левидение наперебой вос-
хваляют «прелести» «сво-
бодной любви». Люди с лег-
костью сходятся: кто-то на 
час, кто-то на месяц или год, 
кто-то — пока не надоест… 
А потом с такой же легко-
стью расходятся, не чувс-
твуя ни ответственности, ни 
тоски, ни боли. А все пото-
му, что в таких отношениях 
просто нет Любви. Поэто-
му в лучшем случае, что они 
могут вызвать, это чувство 
использованности. Да-да, 
люди сближаются только 
лишь для того, чтобы ис-
пользовать друг друга, каж-
дый в своих целях. 

Но разве это Любовь?

Переставив в фразе сло-
ва местами, задумалась: 
«Какая же она, Любовь, 
и от чего Она свободна?». 
Чтобы лучше разобраться 
в этом вопросе, обратилась 
к самой популярной и самой 
читаемой Книге в мире — 
к Библии. Столетиями люди 

читают и перечитывают ее, 
находя в ней ответы на все 
вопросы. И эта Книга се-
годня так же актуальна, как 
и много лет назад. А все по-
тому, что именно Бог вдох-
новил людей написать эту 
Книгу. Поэтому и истины, 
в ней изложенные, так же 
неизменны, как и ее Автор.

Не стану водить читате-
ля по многочисленным стра-
ницам Книги, пропитанной 
Любовью. Остановлюсь 
лишь на четырех стихах (1 
Кор. 13:4-8), наиболее емко 
отображающих сущность 
Любви. Давайте же посмот-
рим, от чего свободна насто-
ящая Любовь…

Любовь свободна от обид 
и раздражения, потому что  
у Нее большое терпение. 
Она свободна от осуждения 
и злости. Любовь настолько 
милосердна, что даже самые 
крайние обстоятельства не 
заставят Ее помыслить ко-
му-то зла. Она свободна от 
зависти и гордости, поэтому 
всегда радуется чужим ус-
пехам. Любовь свободна от 
ревности и недоверия, так 
как всему верит и все пок-
рывает, надеясь на лучшее. 
И, самое главное, Она сво-
бодна от себялюбия и эго-
центризма, поэтому-то 
Любовь никогда не ищет 
своего, но только благо 
для другого. И эта сво-
бода помогает Любви 

перенести все трудности 
и испытания. 

Любовь свободна от 
того, чему так подверже-
ны мы, люди. Она неизмен-
на и Она вечна,  как и Ее 
источник — Бог.

Думаю, нам будет трудно 
среди своих знакомых найти 
хотя бы одного, кто был бы 
свободен от перечисленных 
выше качеств. Даже себя мы 
не можем назвать полностью 
свободным от них, хотя так 
хотелось бы. Увы, «человеку 
это невозможно»… Но есть 
очень хорошее продолжение 
этой фразы: «…но не Богу, 
ибо все возможно Богу» 
(Мк. 10:27).

И Бог нам показал яр-
кий пример настоящей, без-
условной Любви в образе 
Иисуса Христа. Он без вся-
ких условий полюбил каж-
дого из нас и доказал Свою 
Любовь на деле. Нам есть 
у Кого учиться! Но узнать 
настоящую свободу Любви 
можно только тогда, когда 
в вашем сердце царствует 
Господь!

Познавайте Господа — 
и тогда вы сможете познать 
свободу настоящей Любви!

«Свободная любовь»
«Свободная любовь»… Первое, что пришло мне в голову, 
услышав это словосочетание, было далеко от Любви. 

Марина 
Тихонова

Писательница, 
Украина

28 1 (14) - 2010



Торжественное собра-
ние открыл сводный 
хор славянских цер-

квей Южной Калифорнии 
гимном «Величие», под ру-
ководством дирижера Петра 
Кравчука. На праздник съе-
хались представители рус-
ских и американских общин, 
около 500 гостей. Церковь 
приветствовали и поздрав-
ляли служители нескольких 
церквей и председатель Ти-
хоокеанского объединения, 
Н. Бугриев, который отме-
тил, что СЕМЦ является од-
ной из немногих по-настоя-
щему миссионерской церко-
вью в Тихоокеанском объ-
единении, и пожелал про-
должать дело миссии. 

Рождение новой церк-
ви — это как рождение в мир 
человека, которое всегда со-
пряжено со страданиями 
и радостью. Церковь берет 
начало в мае 1999 года. 10 
лет назад в Орандж Каунти, 
где проживает значительное 
количество наших соотечес-
твенников, не существовало 
русскоговорящей евангель-
ской общины. Многие веру-
ющие ощущали нужду в по-
местной общине, так как ез-
дить в Лос-Анджелес было 
далеко, где они смогли бы 
в духе поклоняться Господу 
и расширять Царство Божье 
в данном регионе. Тогда эта 
мечта казалась неосущес-
твимой, но они продолжа-
ли молиться и действовать. 

Пресвитер Иосиф Д. Бон-
даренко взялся за органи-
зацию новой церкви при со-
действии небольшой группы 
верующих из 38 человек. Бог 
употребил его многолетний 
опыт насаждения церквей 
в бывшем Союзе, чтобы и в 
этом регионе была живая 
церковь, светильник Божий 
в южной части Орандж Ка-
унти. Желанием всех чле-
нов церкви было нести весть 
спасения своим соотечест-
венникам, быть миссионера-
ми, начиная со своего дома, 
т.е. от Иерусалима и до края 
земли. Отсюда и название — 
«миссионерская церковь». 

Первые месяцы своего 
существования общине при-
шлось собираться в домах 
у верующих, но вскоре, по 
просьбе Иосифа Данило-
вича, лютеранская церковь 
«Благодать» любезно пре-
доставила свое помещение 
в безвозмездное пользова-
ние СЕМЦ на протяжении 
пяти лет. Гостеприимность 
и братская любовь амери-
канских братьев послужила 
благословением в эффек-
тивности миссионерского 
служения и содействовала 
росту церкви в целом. 

Особенность СЕМЦ 
в том, что она не преследо-
вала цель расти за счет ве-
рующих из других церквей, 
а ставила в задачу роста при-
ход новоуверовавших, ранее 

не знавших Бога, которые 
пополнят ряды спасенных. 
«Поощряя к любви и доб-
рым делам», все дружно взя-
лись за дело и начали звать 
всех и везде, где только слы-
шалась русская речь, на дру-
жеские вечера, чаепития, 
рождественские праздники, 
творческие вечера и миссио-
нерские встречи. В короткий 
срок весть о создании новой 
церкви достигла русских 
в районе, куда с интересом 
стали приходить желающие. 
Через два месяца появи-
лись первые плоды миссио-
нерского служения: к цер-
кви стали присоединяться 
новые души. Нельзя не от-
метить, что в первые годы 
ощущалось особое усердие 
и старание всех членов цер-
кви, а царившая атмосфера 
любви, доверия друг другу 
и единодушия, притягивала 
осиротевшие без Бога серд-
ца в церковь. 

Домостроительство 
Цер  к  ви Господней, как 
тела Хрис това, сопровож-
далось и с трудностями: 
пришлось встретить на 
пути много непониманий 
и различных сложностей, 
но это не смогло остано-
вить начатое Богом дело 
спасения. Господь утверж-
дал и усилил служение 

церкви. Каждый год цер-
ковь проводила креще-
ния на берегу Тихого оке-
ана, где крестились новые 
души, молодые и старшие. 
Эти крещения стали празд-
ником неба, радостью спа-
сенных Христом и свиде-
тельством окружающему 
миру о великой силе Бога, 
могущей спасать и сегодня.  
Церковь осуществила мно-
го успешных миссионер-
ских проектов с участием 
знаменитых музыкальных 
исполнителей и гостей, та-
ких как астронавт Чарльз 
Дьюк и другие. На протя-
жении первых 6 лет Иосиф 
Д. Бондаренко был основ-
ным пресвитером, а в 2005 
году он продемонстриро-
вал важность преемствен-
ности поколений, пере-
дав пресвитерское служе-
ние молодому служителю 
из Казахстана, Вениамину 
Горелову, оставаясь при 
этом духовным наставни-
ком и почетным пасты-
рем. И, слава Богу, в тече-
ние 10 лет многие находят 
здесь спасение, мир, уют, 
как в семье; церковь растет 
и несет людям утешение 
и надежду.

Вера Бондаренко,
г. Мишин Ваего, США

10-летие Славянской евангельской 
миссионерской церкви

10 октября 2009 года Славянская 
евангельская миссионерская 
церковь в Орандж Каунти, 

входящая в состав Тихоокеанского 
объединения славянских церквей ЕХБ, 
отпраздновала свой 10-летний юбилей. 
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БЛАГОСЛОВЕНИЯ 
ГОСПОДНИ НА ВЕЧНО…

«Ибо Господь, Бог твой, ведет тебя в землю доб-
рую, в землю, [где] потоки вод, источники и озера вы-
ходят из долин гор, в землю, где пшеница, ячмень 
и виноградные лозы, смоковницы и гранатовые дере-
вья, в землю, [где] масличные деревья и мед…» (Втор. 
8:7, 8).

Бытие 26:12. Исаак собрал урожай ЯЧМЕНЯ во сто 
крат, так благословил его Господь.

Бытие 9:20. В отличие от пшеницы и ячменя, кото-
рые необходимы для пищи, ВИНОГРАД представляет 
собой фрукт просто для наслаждения. Тем не менее, 
виноград был первым, что посадил Ной после потопа.

Второзаконие 6:11. МАСЛИНЫ (оливки) и оливко-
вое масло использовалось в большой мере в древнем 
мире. Масло использовалось как жертва для скинии, 
как масло для помазания, а также для медицинских 
и косметических целей. Поэтому Бог обещал Израиль-
скому народу с избытком масличные деревья в обето-
ванной земле.

СМОКВЫ по библейским примерам употребля-
лись для разных целей. Они были на праздничных сто-
лах (1 Парал. 12:40), для подкрепления и силы (1 Цар. 
30:12), для лекарства (Ис. 38:21). Поэтому Бог с любо-
вью позаботился, чтобы Его народ имел с достатком 
смокв. К тому же, смоковницы могли плодоносить 
круглый год.

ФИНИКОВЫЕ ПАЛЬМЫ 
И ОБЕТОВАННАЯ ЗЕМЛЯ

Подобно тому как кедр своей красотой 
и могуществом выделялся среди лесных деревьев, 
так и финиковая пальма занимала первое место 

среди плодовых деревьев земли Ханаанской. Земля 
обетованная, земля в которую ввел Господь Бог 

израильский народ, была в обильной мере засажена 
финиковыми пальмами. 

Пальма предпочитает тощую пес-
чаную, но влажную почву и вырастает 
под лучами палящего солнца в таких 
местах, где всякая другая раститель-
ность засыхает. Арабы олицетворяют 
пальму с царицей и говорят, что «Ца-
рица оазиса погружает ноги в воду 
и голову в зной небес». Пальмы могут 
доживать до 200 лет, большинство 
времени обильно плодонося. Плодов 
одной пальмы достаточно для того, 
чтобы прокормить одну семью в те-
чение всего года. С одной финиковой 
пальмы можно собрать 80-100 кило-
граммов плодов.

Чтобы финиковые пальмы плодо-
носили, должны быть деревья мужс-
кого и женского рода. Через опыле-
ние, которое происходит посредством ветра от дерева мужского рода, могут 
опылиться около ста деревьев женского рода. Деревья финиковых пальм рас-
тут медленно, порой не плодоносят около 16 лет, но потом обилие плодов очень 
богато.

Библия сравнивает пальму с праведником, для еврейского народа это сим-
вол изящества и благословения, для древних римлян финиковая пальма была 
символом победы. Ее изображение чеканилось на римских и еврейских моне-
тах, она также была символом Иудейского царства. 

Во Второзаконии в 34 главе Бог показал Моисею полуденную страну, доли-
ну Иерихона, Город пальм. В то время в пределах Иерихона росло обильное ко-
личество финиковых пальм, что помогло Иерихону быть густонаселенным цен-
тром того времени. 

В Псалме 91 также говорится, что «Праведник цветет, как пальма».

В то время, когда римляне завоевали древнюю Иудею, густые леса финико-
вых пальм, достигавшие порой около 24 метров высоты, покрывали оба берега 
реки Иордан. Насаждения пальм простирались по берегу реки от Галилейского 
моря (или Генисаретского) до Мертвого. До сих пор в окрестностях Мертвого 
моря среди пустыни и жаркого климата растет немало финиковых пальм.

Спустя много лет, в 1970 году, археологи, делая раскопки в Масаде, в кре-
пости, где некоторое время проживал Ирод Великий, обнаружили сушеные фи-
ники, которым, как определили ученные, было около 2000 лет. Семена этих най-
денных плодов были исследованы в научном исследовательском центре Иеру-
салима под руководством профессора Сарры Саллон. Позже, в 2003 году, они 
были посажены в кибуце Кетура. Одно из семян произросло и теперь его высота 
уже около 4-х футов. Это молодое дерево назвали Мафусаилом, именем одного 
из библейских долгожителей.
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Что мы знаем о гранатовом 
дереве и его плодах?

ГРАНАТОВОЕ ДЕРЕВО из се-
мейства миртовых и его плоды упо-
минаются в Числах 20:5. Когда изра-
ильтяне пришли в пустыню Син, они 
начали роптать на Моисея, что в ней 
нет ни воды, ни смоковниц, ни ви-
нограда, ни гранатовых яблок. Они 
ожидали, что обещанная им земля 
должна была стать страною различ-
ных плодоносных деревьев, в том 
числе и гранатовых. 

В Числах 13:24 мы читаем, как со-
глядатаи принесли Иисусу Навину 
из земли Ханаанской вместе с ви-
ноградом и смоквами также и грана-
товые яблоки. Пророки Иоиль (1:12) 
и Аггей (2:19) говорят об увядании 
и засыхании гранатовых деревьев, 
как о наказании Божьем.

Одно гранатовое дерево, веро-
ятно, особенной величины и красо-
ты, во времена Саула росло в Миг-
роне, на окраине Гивы Вениамино-
вой (1-ое Царств 14:2). Неоднократ-
но также упоминается о гранатовых 
деревьях и яблоках в Книге Песни 
Песней. В этой книге упоминается 
сад с гранатовыми яблоками (4:13), 
щеки невесты, по причине розово-
го их цвета, сравниваются с пластом 
гранатового яблока (4:3), также ука-
зывается на красоту цветов и плодов 
гранатового дерева (6:7-11, 7:13). 

Плоды гранатового дерева пов-
семестно так ценились за красо-
ту и вкус, что голубая одежда или 
ефод первосвященника были укра-
шены изображениями гранатовых 
яблок (Исход 28:33-34), равно так-
же в доме царя Соломона два мед-
ных столба были украшены разными 
изображениями гранатовых яблок 

(3-е Царств 7:18-20).

Исторически, гранатовые 
яблоки считались благосло-

венными плодами, одними 

из семи лучших плодов обетованной 
земли (Второзаконие 8:8), которые 
можно было приносить как жертво-
приношение в храм, когда праздно-
валась жатва. Сок из плодов исполь-
зовался для приготовления пасхаль-
ного агнца. Сок из сочных ягод гра-
натового яблока обладает кисло-
сладким вкусом, способным утолять 
жажду. Вот поэтому израильский 
народ, блуждая по пустыне, сето-
вал из-за отсутствия освежающего 
напитка и поэтому они роптали на 
Моисея.

По преданию евреев, каждый 
плод гранатового дерева имеет 613 
сочных семечек-плодов, что соот-
ветствует количеству заповедей, 
данных израильскому народу че-
рез Моисея, которые в той или иной 
форме высказаны в Пятикнижии 
Моисеевом. Все эти заповеди делят-
ся на две категории: 248 предписы-
вающих и 365 запрещающих запове-
дей. 365 запрещающих законов — по 
количеству дней в году. 

С течением времени и культива-
ции плодоносных деревьев количес-
тво зернышек в гранатовом ябло-
ке изменилось, но израильтяне до 
сих пор считают гранатовые ябло-
ки важной частью их жизни и много 
употребляют их в еду, готовя из них 
разные напитки.

В диких условиях гранато-
вое дерево достигает иног-
да значительной величи-
ны, в садовых же — всегда 
представляет собой неболь-
шое деревцо. Гранатовые 
яблоки в обилии растут 

в Палестине, красивые на 
вид и приятные на вкус, 
как освежающий и про-
хлаждающий плод, посе-

му на них нередко делают-
ся указания в Священном 

Писании.
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Сердечный привет всем вам из Израиля от собрания 
«Ор Ахаим» («Свет жизни»).

Господь благословляет нас чудесными ответами на 
молитвы, яркими свидетельствами о Своем постоянном 
внимании к нашим проблемам, о своей Отеческой забо-
те. Он щедро дарит нам радостные общения с нашими 
верующими друзьями из разных стран, желание кото-
рых нести Благую Весть народу нашей страны.

Одним из надолго запомнившихся событий лета 2009 
года для нашей церкви было 
выступление хора «Оазис» 
из города Сакраменто.

Молодые люди и де-
вушки из США, участники 
хора, исполняли а капел-
ла христианские духовные 
гимны, музыкальные ком-
позиции, а также извест-
ные израильские песни.

Но в этот вечер в нашей 
церкви звучала не только 
прекрасная музыка. Наши друзья из Америки свидетель-
ствовали о Божьей любви и спасительной благодати.

Это был вечер Благой Вести.

Господь даровал нам возможность пригласить на 
это необычное служение неверующих людей. И здесь 
они смогли услышать о Спасителе и буквально почувс-
твовать Его любящее прикосновение к их сердцам. Му-
зыка была для этого прекрасным проводником. Слава 
Господу!

Наше общение с друзьями из хора «Оазис» продол-
жалось в этот вечер еще долго после окончания концер-
та-служения. Каждого из исполнителей окружили же-
лающие узнать о том, как живут, как служат в своих цер-
квах ребята. У нас была прекрасная возможность рас-
сказать друзьям и о наших проблемах, поделиться ду-
ховной литературой, которая издается в нашей стране, 
обменяться контактами.

Безусловно, этот вечер был для всех нас временем 
укре пления и еще более тесного соединения. Одна из 

деталей, которая спо-
собствовала тому, что мы 
еще лучше понимали друг 
друга, — русский язык. 
На нем говорили наши 
гости, на нем проходят 
наши служения, его по-
нимают все члены нашего 
собрания. 

На прощание мы, взяв-
шись за руки, молились. 

Мы благодарили Господа 
за радость, которой Он 
одарил нас в этот вечер, 
за Его верность, за Его 

обетования народу Израиля о спасении. 

Мы хотим выразить искреннюю благодарность на-
шим друзьям из Сакраменто, и особенно руководителю 
хора, Анжелике Дядченко, за ее духовное творчество, 
которое во всей полноте проявилось в чистом и красоч-
ном звучании хора.

Спасибо, дорогие друзья! Мы ждем продолжения 
наших встреч. Добро пожаловать в Израиль!

Самуил Лихтман,
Пастор собрания «Ор Ахаим», Израиль

Шалом, дорогие друзья! Мир 
вам в Господе и Спасителе 
нашем Иисусе Христе!
«Благодать Господа нашего Иисуса Христа, 

и любовь Бога Отца, и общение Святого Духа 
со всеми вами. Аминь»

 (2 Кор. 13:13).
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Лето этого года было самым замечательным и благословенным 
в моей жизни, потому что Богу было угодно послать наш хор 
«Оазис» на служение в Израиль, и эту миссионерскую поездку 

в Святую землю никто и никогда не сотрет из моей памяти. Господь хра-
нил нас, заботился о нас, дарил радость и посылал испытания. Да будет 
благословен Бог, усмотревший все для нас, Своих детей, охранявший 
нас на всех путях и давший нам счастье увидеть Святые места, по ко-
торым ходил Христос со Своими учениками, и возможность прославить 
Его имя в молитвах и пении.

Мы посетили много исторических Святых мест, побывали у Сте-
ны плача, в Гефсиманском саду, прошли Голгофский путь Христа, ви-
дели гробницу Иисуса и многое другое. Мы познакомились с обычая-
ми и культурой израильтян, были в христианских церквах, ходили по 
улицам Тель-Авива и везде, где бы мы ни были, провозглашали в своих 
песнях имя нашего Господа Иисуса Христа.

Наши души наполнялись благоговением, когда мы видели эти 
древние камни, которые были свидетелями великих событий, проис-
ходивших много веков назад. Они хранили следы ног Иисуса, слыша-
ли Его проповеди, видели, как Он шел на Голгофу… Я мысленно пред-
ставлял, как Он нес Свой крест, истекая кровью, как капли пота и кро-
ви остав ляли свой страшный след на камнях, а люди вокруг глумились 
и плевали в своего Бога, Который умирал за них. Я вспоминал первых 

христиан и апостолов, умиравших мученичес-
кой смертью за веру, которая была донесена до 
нас через века в муках и страданиях. Готовы 

ли мы, современные христиане, выстоять, 
не поколебаться в вере и умереть за нее 

в дни тяжких испытаний?

Когда мы посетили старый Иерусалим, мы 
зашли на территорию мечети Омара, кото-

рая была мусульманской частью го-
рода, и где, конечно, христиане 

из Соединенных Штатов не 
были желанными гостя-

ми. Мы подошли к ме-
чети и смешались 

с толпой мусульман и туристов. Это было место, где когда-то стоял храм 
Бога Израиля, построенный царем Соломоном. Мне захотелось просла-
вить Господа на этом Святом месте, и я предложил спеть «Отче наш». 
Некоторые ребята заколебались и смутились, а девушки заволнова-
лись. Мы не знали, как мусульмане воспримут наше пение: ведь они 
могут расценить это как кощунство. Чтобы подбодрить наших хористов, 
я сказал: «Лучше умереть здесь, на этом Святом месте, чем разбиться 
где-нибудь на мотоцикле». 

Мы запели молитву... Наши голоса стройно летели к небесам, души 
наполняли любовь и благодарность Господу, благоговение перед Его 
величием и счастье славить Его на этой древней и Святой земле. Мно-
гие туристы, с которыми мы позже разговаривали, удивлялись, что мы 
не испугались возможных последствий и спели христианский гимн на 
священном для мусульман месте. Но это была не наша заслуга; эту рев-
ность к служению дает Господь тем, кто любит Его. 

Нам также довелось узнать отрицательную сторону жизни изра-
ильтян. Особенно запомнилась мне улица в Тель-Авиве под названием 
«Пьяная», где процветают проституция, наркомания и другие страшные 
пороки. Мы раздавали Библии этим несчастным погибшим людям, при-
водили наркоманов в кафе, кормили ужином, беседовали с ними, пыта-
ясь убедить, что они нужны Богу, не забыты Им, и что Он окажет помощь, 
если они обратятся к Нему. 

Я чувствовал глубокое сострадание к этим опустив шимся на дно 
жизни людям и благодарность Господу, что Он не отвергает их и ждет 
их обращения. Я благодарил Бога за то, что Он уберег меня от такой 
страшной судьбы, за Его любовь и милость ко мне, за охрану и заботу, за 
дары и благословения, за счастье быть с Ним и служить Ему. «Буду сла-
вить Тебя, Господи, между народами; буду воспевать Тебя среди пле-
мен, ибо до небес велика милость Твоя и до облаков истина Твоя. Будь 
превознесен выше небес, Боже, и над всей землей да будет слава Твоя» 
(Пс. 56:10-12).

Лучше умереть здесь на этом святом месте, 
чем разбиться где-нибудь на мотоцикле

«Славьте Господа, ибо Он благ, ибо 
вовек милость Его!»  (Пс. 106:1)
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Если путь твой темен, 

Ты не унывай. 

Не всегда так будет, 

Это твердо знай.

  

Отгремят все грозы, 

Стихнет шум ветров, 

Все иссохнут слезы, 

Мир настанет вновь. 

  

Вместо дум тяжелых 

Радость вдруг придет, 

Вместо туч свинцовых 

Солнышко взойдет. 

  

Бури прекратятся, 

И уйдет печаль, 

Снова распахнется 

Голубая даль. 

  

Если солнце светит 

На твоем пути 

И легко свободно 

По тропе идти, 

  

Жизнь как будто сказка, 

Нет ни туч, ни гроз, 

В розовых все красках, 

С ароматом роз, 

Друг, всегда ты помни, 

И не забывай: 

Не всегда так будет, 

Наша жизнь — не рай. 

  

Если льется счастье 

Полною рекой, 

Помни, что несчастье 

Ведь не за горой. 

  

Наша жизнь, как море. 

Кто его поймет? 

То оно спокойно, 

То оно ревет. 

  

В радости иль в горе 

Очень важно знать: 

Все подвластно Богу, 

Все Ему подстать. 

  

Нам Ему лишь надо 

Больше доверять 

И за все, что встретим, 

Лишь благословлять. 

Истомилась душа по Богу,
Рвется ввысь, в голубую даль, 
Чтоб развеять ей всю тревогу 
И изгнать из души печаль. 
  
Истомилась душа по Богу, 
Жаждет встречи она с Тобой, 
В Твоем доме, хоть у порога, 
Посидеть, о Господь, позволь. 
  
Истомилась душа по Богу, 
Средь житейской борьбы и слез 
Отдохнуть бы ей хоть немного 
От врагов непрестанных угроз. 
  
Воспарить бы к Тебе, о Боже, 
В Твой святой неземной чертог. 
Для нее ведь всего дороже — 
Пребывать у Твоих лишь ног. 
  
Слышать голос Твой, Боже, нежный, 
Сердца боль всю Тебе излить, 
Погрузиться ей в мир безбрежный, 
Под покровом Твоим лишь жить. 
  
Истомилась душа по Богу, 
Ее боль можешь Ты понять, 
Средь суровой борьбы и тревоги 
Радость, мир и любовь ей дать.

Любовь, кто бы мог описать

Твое все величье и сладость?

Кто б мог о Тебе рассказать,

Постичь твою силу и радость?

Ты так велика, любовь,

Что трудно сказать словами.

И сердце трепещет вновь,

Объято твоими лучами.

Ты сердцу даришь покой

И радость в часы печали.

Ты путь освещаешь собой,

Ведешь в неземные дали.

Любовь, ты дана нам от Бога.

Ты — свет путеводный в пути.

Пусть даже нелегка дорога,

С тобой я смогу все пройти.

Александр Пенязь, 
Сакраменто Александр Пенязь, 

Сакраменто

Если путь твой темен Истомилась душа
по Богу

Любовь
Татьяна Малиновская
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Когда от суеты и шума 

Я ухожу и погружаюсь в Слово, 

Все исчезает... Я готова слушать, 

Что мне Господь сегодня приготовил.

Какое из бесчисленных сокровищ 

Подаришь мне сейчас, великий Боже? 

И голос говорит мне: «Моя милость... 

Найдешь ли что прекрасней и дороже?»

Бесценен Твой подарок, мой Создатель. 

Без милости прожить и дня не мыслю, 

О милости читаю, размышляю, 

Как только новый день с зарей встречаю, 

Как только снова солнца свет увижу.

Ты милость возвеличил, Авва Отче, 

И выше правосудия поставил, 

Любя нас и жалея, знал Ты точно, 

Нам никогда всех не исполнить правил.

И только милость и любовь Господня 

Могли послать на смерть Святого Сына. 

И воскресить! И Царство приготовить! 

За что Ты, Боже, любишь нас так сильно?

Я милостям твоим не знаю счета, 

Их в сердце своем бережно слагаю. 

Им удивляться никогда не перестану, 

Как велика, Господь, Твоя забота.

Границ не знает милость Твоя, Боже! 

Небес превыше и морей преглубже. 

И это услаждает мою душу, 

Я вновь и вновь хочу об этом слушать.

О, милость Божия! Вместить, понять, постичь

Умом своим, конечно, не сумею.

И только сердцем и душой благоговея,

В смирении шепчу: «Благодарю».

Надеяться и верить, и любить —
Есть высшее блаженство в мире этом. 
Ведь только с ними можно свято жить
И среди тьмы сиять небесным светом. 
  
Надежда — это компас на пути. 
Она на помощь к нам всегда приходит. 
Когда темно и страшно нам идти 
Среди опасностей, она проводит. 
  
Она, как яркий луч, всегда горит 
И, как маяк, средь темноты сияет. 
Покой и радость нам она дарит 
И нашу душу миром наполняет. 
  
Живая вера — это щит и меч. 
С ней вражьи козни смело побеждаем. 
Пройдем чрез воду, огненную печь, 
В скорбях мы с нею Бога прославляем. 
  
С ней не страшны опасности в пути. 
Преодолеть возможно все преграды: 
На гору недоступную взойти 
И душу положить не для награды. 
  
Нет ничего превыше, чем любовь. 
Она  — источник жизни и спасенья. 
Пролилась на кресте святая кровь 
Для твоего и моего прощенья. 
  
Она не умирает никогда, 
Из праха к жизни вечной воскрешает. 
Любовь живет и будет жить всегда, 
Так Слово Божье нам провозглашает. 
  
Надеяться и верить, и любить — 
Все это сохрани средь испытаний. 
Ведь ради этого лишь стоит жить 
И, может быть, идти путем страданий. 
  
Но рая дверь откроется для тех, 
Кто лишь надеялся, любил и верил. 
И с ними победил все зло и грех 
И свою жизнь навек Христу доверил. 

Александр Пенязь, 
Сакраменто

Божья милость Надеяться 
и верить, и любить

Лилия Петрова
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Легкие причудливые снежинки беспо-
койно кружились в морозном воздухе, 
растревоженные назойливым ветром, 
который немилосердно кидал их со сто-
роны в сторону. Время от времени он, 
вдоволь насладившись взбудораженной 
стайкой усталых снежинок, притихал, 
тем самым давая им короткую возмож-
ность улечься на землю и присоеди-
ниться к своим отдыхающим сестрам-
снежинкам. Затем ветер снова подхва-
тывал очередную стайку снежинок и за-
водил опять свой незаурядный хоровод.

И снова начиналось то же самое, без устали, без ника-
кого сожаления к растревоженным немилосердной кутерь-
мой снежинкам. Если бы возможно было унять шум ветра, 
то можно было бы услышать еле уловимый стон снежинок. 
Только стон! Они не жаловались на свою судьбу, они только 
старались сладить с беспокойным ветром, они только стара-
лись увильнуть от его сильных порывов, чтобы как побыстрее 
добраться до цели, до отдыха.

Давид, устало перебирая сапогами, которые толстым сло-
ем были облеплены снегом, старался сосредоточиться на до-
роге, но хоровод снежинок заставлял его думать о другом.

«Как в жизни! — подумал он, тяжело вздохнув. — Бросает 
тебя со стороны в сторону! Немилосердно и безжалостно!»

Он был еще совсем юным, всего пятнадцать лет, но жизнь 
не баловала его. Год назад прямо под Рождество умер его 
отец, оставив его одного с больной мамой. То было первое 
Рождество, когда Давид не чувствовал никакого вдохнове-
ния, не испытывал никакой радости. То было первое Рож-
дество, когда он по-настоящему задумался, в чем же истин-
ный смысл Рождества. Рождество должно быть радостным, 
но разве все имеют для этого повод? Рождество должно быть 
временем подарков, но разве все их получают? Рождество 
должно быть ощущением чего-то нового, но разве для каж-
дого так бывает? Но ведь тогда, когда в мир пришел Христос, 
Он принес что-то новое, что-то прекрасное, чего человечест-
во никогда не испытывало раньше.

Он принес радость! Он принес избавление! Он принес 
надежду!

Но как не все люди чувствовали это в те далекие времена, 
так и Давид не чувствовал никакой радости в тот год, когда 
он потерял своего отца. И спустя время он продолжал ощу-
щать то же самое: подавленность, разочарование, усталость 
и даже злость. Ведь на его еще такие слабые плечи свалилось 
столько забот, столько хлопот, что он никак не мог осилить 
мысль о том, что Рождество — это радость. То же самое он 
чувствовал и в тот холодный неприветливый день, а хоровод 
беспокойных снежинок усугублял его и без того грустное 
настроение. 

Его путь лежал к одной немолодой женщине, маминой 
подруге, которую звали Лидия Ивановна. Мать послала 
его к ней со своими рукодельными изделиями. Если ему по-
везет продать некоторые из них, тогда, возможно, у них на 

Стакан 
молока
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Рождество будет праздничный стол. Если же нет, тогда будет 
так, как и много дней подряд, обыкновенная еда, ничего осо-
бенного! И даже без подарков!

Давид грустно вздохнул и подумал: «Почему же на мою 
долю столько страданий? Почему же у меня не так, как у мно-
гих других? Чем же я хуже их?»

Он взмахнул с ресницы случайную снежинку, отряхнул 
свои сапоги и позвонил в дверь. Вскоре на пороге появилась 
улыбающаяся женщина и пригласила его в дом. Давид зашел 
в дом и, глянув на накрытый сладостями стол, подумал: «Вот 
это будет праздник! Совсем не так, как у нас!»

Лидия Ивановна ласково пригласила его к столу, сказав: 

— Давай сначала попробуй мои сладости. Потом посмот-
рим то, что ты мне принес. 

Она придвинула к нему поближе несколько хрустальных 
блюд, на которых красовались кондитерские изделия и, улы-
баясь, промолвила:  

— Ешь, сколько хочешь, а я пойду на кухню и принесу 
тебе стакан молока.

«Ешь, сколько хочешь?» Не ослышался ли он? Ведь он мо-
жет запросто уничтожить половину того, что ему предло-
жили! Давид с нескрываемой жадностью набросился на не-
сколько пирожных, потом одно печенье, потом другое. 
Все было очень вкусно, и к тому времени, когда Лидия 
Ивановна вернулась со стаканом молока, он на самом 
деле в этом нуждался. Он, поблагодарив Лидия Иванов-
ну за молоко, одним залпом выпил его. Теперь можно 
было еще попробовать несколько других сладостей.

Лидия Ивановна присела рядом и спросила: 

— Как дела у вас, мои дорогие? Как мать поживает?

— Плохо! — коротко ответил Давид, засовывая в рот 
очередное печенье. 

Лидия Ивановна не то удивленно, не то сочувственно 
взвела брови.

— Плохо?! 

— Да! — отчеканил Давид, вытирая салфеткой руки. — 
Все плохо! Вот смотрите… Отец умер, и с его уходом мно-
гое изменилось! Мать болеет, и от этого в доме многое не-
доделано, часто приходиться мне самому готовить ужин для 
себя и для матери. Денег на уплату всех счетов и расходов не 
хватает, ведь для крошечной материнской пенсии так много 
трат! Жизнь ужасна, жить тяжело и грустно! Жить просто 
невыносимо!

— Но все-таки… — перебила его Лидия Ивановна.

— Все-таки… не хочу даже об этом говорить, — остано-
вил ее Давид. — Разве что только о приближающемся Рож-
дестве, которое снова будет обыкновенным днем! Оно уже 
никогда не будет таким, как прежде, таким, как было раньше! 
Вот сами подумайте, подарков мне не видать, чего-то новень-
кого — тоже! Чем оно будет другим, чем будет отличаться от 
любого другого дня? Ведь кругом одни трудности, одни пере-
живания! Да и не только у меня, у многих жизнь такая ужас-
ная. Мир такой ужасный! Все вокруг ужасно!

Давид умолк и протянул руку за очередным печеньем. 
Лидия Ивановна тоже молчала. Она понимала, что этой се-
мье живется не сладко с уходом отца, но откуда же у тако-
го молодого юноши столько озлобленности и недовольства, 
откуда столько открытой злости и отрицательного подхода 
ко всему. 

Включая Рождество… 
Через какое-то время она сказала: 

— Знаешь, я хочу рассказать тебе одну историю…

Давид посмотрел в ее сторону; обычно он любил ее рас-
сказы, она работала учителем истории, и ее рассказы всегда 
были интересными и впечатляющими. Лидия Ивановна, за-
метив его интерес, продолжила:

— Совсем недавно я прочитала исторические сведения 
об одном взорвавшемся вулкане. Это произошло в августе 
1883 года в Индонезии, неподалеку от населенного острова 
Суматра. Этот вулкан таил свои разрушительные действия 
внутри красивого острова, на котором возвышалось три соп-
ки посредине океана. Он долго закипал, долго происходили 
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сейсмические действия в середине вулкана, пока однажды 
он не взорвался. Своим взрывом он полностью уничтожил 
с лица земли этот остров! Действие вулканической силы было 
настолько огромным, что от взрыва вулкана остров за корот-
кое время погрузился под воду. Вулкан уничтожил остров, 
стерши его навсегда с лица земли.

Лидия Ивановна замолчала и посмотрела пристально на 
Давида. Он заинтересовано смотрел на нее, ожидая продол-
жения. Через некоторое время женщина спросила:

— Ты знаешь, почему я рассказала тебе эту историю?

— Потому что она интересная, — ответил Давид, немного 
недоумевая. — Разве это не так?

— Нет! Я не потому рассказала тебе эту историю! — от-
ветила женщина и продолжила: — Видишь ли, то, что кипит 
в тебе, — похоже на вулкан, на вулканические действия, ко-
торые имеют разрушительный эффект. Своей злобой, своим 
недовольством, своим негодованием ты можешь уничтожить 
себя.

Она глянула на Давида, заметив, как на его лице появи-
лось недоумение и легкий румянец. Придвинувшись к нему 
поближе, Лидия Ивановна положила ему руку на плечо, и не-
жно, по-матерински, промолвила:

— Я понимаю, что с уходом отца тебе стало намного тя-
желее, вам всем стало намного тяжелее. Тем не менее, это не 

должно стать для тебя поводом для озлобления, для посто-
янного недовольства. Ты должен научиться замечать поло-
жительное, доброе, то, что созидает, то, что наполняет серд-
це миром. Иногда то, что маленькое и незначительное, играет 
намного важнее роль, чем то, что большое, чем то, что на пер-
вый взгляд кажется важнее. 

Она подумала и продолжила:

— Вот скажи, что для тебя было важнее: сладости или 
стакан молока?

Давид готов было ответить, что сладости, но сразу за-
пнулся. Ведь молоко было завершающим этапом удоволь-
ствия. Без стакана молока он бы не сполна насладился! То, 
что на первый взгляд казалось незначительным, было таким 
важным и необходимым! И тогда вместо ответа он только 
опустил голову, а ответ последовал от Лидии Ивановны:

— Молоко было важнее, не правда ли?

Давид только кивнул головой, а женщина продолжила: 

— Не уничтожь себя постоянным недовольством, посто-
янной злобой и негодованием! В жизни ведь столько поводов 
для радости и счастья. А если же ты будешь их таить в себе — 
они будут съедать тебя. В твоей жизни есть столько того, за 
что ты можешь благодарить Иисуса! И Рождество даже без 
отца может быть прекрасным, ведь у тебя осталось столько 
хороших воспоминаний о нем, у тебя есть мать, у тебя есть 
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Иисус, Который некогда пришел в мир маленьким Младен-
цем, чтобы принести людям радость и мир, чтобы дать им свет 
освобождения и спасения. Рождество — это радость! Рож-
дество — это мир и покой!

Давид продолжал сидеть с опущенной головой. Ста-
кан молока действительно преподал ему важный жизнен-
ный урок, ведь то, что иногда можно посчитать маловаж-
ным и ничего не стоящим — может быть необходимым эле-
ментов к счастью, важным ингредиентом к полному покою 
и миру. Маленький Иисус тогда, в ту Рождественскую ночь, 
тоже был маленьким и для многих таким маловажным, но на 
самом же деле было по-другому! Надо было только это уви-
деть! Надо было только это понять! 

Тот вечер стал поворотным в его жизни!

Он покидал дом с хорошей суммой денег в кармане, так 
как Лидии Ивановне понравились многие вещи, и она купи-
ла их для подарков, а также с желанием ощутить полную ра-
дость от приближающегося Рождества. Выйдя на улицу, он 
поднял лицо навстречу сгущающим сумеркам и ему вдруг 
вспомнился рассказ Лидии Ивановны о вулкане. Легкая дым-
ка морозного вечера представилась ему дымом от извергнув-
шегося вулкана. И тут же в его сознании воскресли слова не-
молодой женщины: «Не уничтожь себя постоянным недо-
вольством! Не уничтожь себя!»

Прошло двадцать лет с того пред-
рождественского вечера…

Давид окончил школу, университет и стал врачом. Рассказ 
о вулкане и урок, преподнесенный со стаканом молока, на 
всю жизнь запечатлелся в его памяти. В жизни, действитель-
но, есть много положительного и прекрасного, если только 
есть умение и желание это замечать! Также Рождество всег-
да прекрасно, если в сердце присутствует радость и мир, если 
сердце горит огнем Вифлеемской звезды. Земные бури и пе-
чали так маловажны, по сравнению с тем, что принесло од-
нажды Рождество на землю!

Если только в сердце не будет недовольства, если только 
в сердце не будет злобы и негодования!

Тот вечер научил Давида именно так жить!

Однажды в преддверье Рождества к нему в офис зашла 
старенькая женщина, лицо которой было изборожденным 
многими морщинами и украшено многолетним жизненным 
опытом. Давид отрыл ее папку, посмотрел на ее фамилию 
и диагноз болезни — и в его сознании родились два чувства. 
Чувство радости от того, что перед ним сидела женщина, ко-
торая однажды изменила его жизнь, перед ним сидела Лидия 
Ивановна, но она его не узнала. Чувство печали от прочи-
танного диагноза, болезнь и годы брали свое, и предстоящая 
операция могла немного облегчить ее страдания и продлить 
ее жизнь.

«Не уничтожь себя постоянным недовольством!» — 
всплыли в памяти ее слова.

Он взглянул на старенькую женщину и, мягко улыбнув-
шись, подумал: «Спасибо вам, Лидия Ивановна! Я ничем не 
смогу отблагодарить вас за тот стакан молока и рассказ!» 

И тут в его сознании родилась мысль: а может быть, он 
хоть частично сможет отблагодарить Лидию Ивановну за 
тот отпечаток, который она сделала в его жизни? Ведь то, что 
маленькое и маловажное на самом деле может быть большим 
и значащим. Для каждого… Для одного — ощущением удо-
вольствия, для другого — восполнением нужды. Так, как это 
было давным-давно в Рождественскую ночь! 

Его мысль воплотилась в дело…

Спустя месяц после проделанной операции Лидия Ива-
новна получила больничный счет, на котором поперек было 
написано старательным разборчивым почерком: “УПЛАЧЕ-
НО СТАКАНОМ МОЛОКА!” 

Подарки продолжаются! А всему этому началом — бес-
ценный подарок Бога, Который однажды мирно спал в убо-
гих яслях! 

Рождество — это радость!

Любовь Павлюк
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Ярл Николаевич Пейсти родил-
ся в России, в городе Никольск-Уссу-
рийск на Дальнем Востоке,  октября 
 года. Позже, вместе с родителями, 
переехал в город Харбин, в Манчжурии.

Когда в  году в России нача-
лись репрессии против религиозных 
деятелей, семья Пейсти срочно выеха-
ла из страны, в Финляндию. В Хельсин-
ки Ярл поступает учиться в шведскую 
школу, а позже семья переезжает в 
Америку. Потом, из Америки, всей се-
мьей приезжают обратно в Манджу-
рию, где отец Ярла интенсивно занима-
ется евангелизационной деятельнос-
тью среди русского населения города 
Харбина. Здесь Ярл продолжил учебу 
в русской школе.  января  года, 
на праздновании Рождества Христова, 
-летний Ярл посвящает себя Господу.

Возвратившись в США, Ярл Нико-
лаевич поступает в Национальный биб-
лейский институт, который заканчивает 
в  году. В том же году он принимает 
гражданство США. После рукоположе-
ния на пасторское служение он три года 

служит пастором и 
одновременно учит-

ся, оканчивает Нью-Йоркский универ-
ситет. Отец Ярла Николаевича в это вре-
мя редактирует и выпускает духовную 
литературу и журнал «Путь веры». 

В -х годах появилась возмож-
ность транслировать христианские пе-
редачи, и Николай Иванович вместе с 
сыном Ярлом были одними из первых, 
кто воспользовался этой новой воз-
можностью — обратиться к русскому 
народу через радио. Они впервые об-
ратились к своим слушателям из го-
рода Кито в Эквадоре. В  году они 
совместно начинают передавать еван-
гельские радиопрограммы на русском 
языке. 

В  году, после скоропостиж-
ной смерти отца от сердечного присту-
па, Ярл Николаевич возглавил радио-
служение. В течение семи лет семья 
Пейсти живет в Монте-Карло, где Ярл 
Николаевич работает в русскоязычном 
отделе Трансмирового радио, где каж-
дую неделю он готовит евангельские 
программы на русском языке. 

В мае  года он вступает в брак 
с Пиркко Суомела из Финляндии, кото-
рая в то время училась в Библейском 
институте в Нью-Йорке. Пиркко на мно-
гие годы стала его верной спутницей и 
помощницей, с которой они вырасти-
ли десятерых детей —  сыновей и  
дочери. В  году его сын Джон, а за-
тем в  году и сын Роберт, предста-
вители третьего поколения семьи Пейс-
ти, присоединились к радиослужению 
для русского народа. Внеденоминаци-
онные передачи Русского христианс-
кого радио сочетают ясную, доходчивую 
проповедь Евангелия. 

В  году Я. Н. Пейсти едет в Со-
ветский Союз вместе с директором об-
щества «Слово Жизни», Джеком Вир-
ценом. В результате приняли решение 
начать программу, предназначенную 
для русской молодежи. 

После смерти Пиркко, в мае  
года, сын Джон сменил отца на посту 
директора миссии. В память о Пиркко 
особенное внимание Ярл Николаевич 
уделял посещению тюрем и лагерей, так 
как в Егорьевской тюрьме, под Москвой, 

осенью  года состоялось последнее 
богослужение, в котором она принима-
ла участие.

Со второй женой Наташей Ярл Ни-
колаевич прожил все последние дни. 
Вместе они и трудились в небольшом 
городке Эстес Парк (штат Колорадо). 

С -х по -е годы радиовещание 
на СССР велось с коротковолновых пе-
редатчиков, расположенных в различ-
ных точках земного шара. Программы 
РХР транслировались со станций Мон-
те-Карло, Португалии, Эквадора, Лива-
на, Филиппин, Южной Кореи и острова 
Сайпан. После перестройки и в период 
демократизации Русское христианское 
радио получает возможность переда-
вать свои программы с радиоточек, рас-
положенных на территории бывшего 
Советского Союза. 

Ярл Николаевич Пейсти является 
автором множества христианских книг, 
таких как «Дух святой» (), «Прихо-
дящего ко Мне не изгоню вон...»(), 
«Молитва Господня» (), «Хлеб Жиз-
ни» () и др.

Ушел в 
вечность 
Ярл Пейсти

8 марта 2010 года на 90-м 
году жизни ушел в вечность 
многолетний труженик на 
ниве Божьей, Ярл Николаевич 
Пейсти. Верующие всего мира 
очень хорошо знают Ярла Ни-
колаевича, который приходил 
в их дом с проповедями Еван-
гелия на волнах основанного 
им Русского христианского 
радио. Оно много лет исполнял 
обязанности директора в РХР. 
Кроме его проповедей, на памя-
ти всех людей также остались 
звукозаписи чтения Нового 
Завета, озвученные его голосом 
с приятным и незабываемым 
тембром. Среди евангельских 
христиан Я. Н. Пейсти извес-
тен чистотой и целостностью 
в представлении библейских 
истин.

Б и о г р а ф и я
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